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К О М М Ю Н И К Е
О СОВЕЩАНИИ ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНСУЛЬТАТИВНОГО 

КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА
С 4 по 6 июля 1966 года в г. Бухаресте проходило 

совещание Политического Консультативного комитета 
государств —  участников Варшавского Договора о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи.

В совещании приняли участие:
От Народной Республики Болгарии —  Первый сек

ретарь ЦК Болгарской коммунистической партии, 
Председатель Совета Министров Тодор Живков, член 
Политбюро ЦК БКП, заместитель Председателя Совета 
Министров Станко Тодоров, член ЦК БЕЛ, министр 
иностранных дел Иван Башев, член ЦК БКП, министр 
народной обороны генерал армии Добри Джуров, заме
ститель министра иностранных дел Иван Попов, кан
дидат в члены ЦК БКП, начальник генерального шта
ба генерал-полковник Атанас Семерджиев, член Цен
тральной ревизионной комиссии БКП, посол НРБ в 
СРР Георгий Богданов.

От Венгерской Народной Республики —  Первый 
секретарь ЦК Венгерской социалистической рабочей 
партии Янош Кадар, член Политбюро ЦК ВСРП, Пред
седатель Венгерского революционного рабоче-крестьян
ского правительства Дыола Каллаи, кандидат в члены 
Политбюро,ЦК ВСРП, министр национальной обороны 
генерал-полковник Лайош Цинеге, министр иностран
ных дел Янош Петер.

От Германской Демократической-Республики —  Пер
вый секретарь ЦК Социалистической единой партии 
Германии, Председатель Государственного совета ГДР 
Вальтер Ульбрихт, член Политбюро ЦК СЕПГ, Пред
седатель Совета Министров Вилли Штоф, член По
литбюро ЦК СЕПГ, секретарь ЦК СЕПГ Эрих Хонеккер. 
кандидат в члены Политбюро ЦК СЕПГ, секретарь ЦК 
СЕПГ Герман Аксен, заместитель Председателя Совета 
Министров Герхард Вейс, член ЦК СЕПГ, министр 
иностранных дел Отто Винцер, член ЦК СЕПГ, ми
нистр обороны генерал армии Гейнц Гофман.

От Польской Народной Республики —  Первый сек
ретарь ЦК Польской объединенной рабочей партии 
Владислав Гомулка, член Политбюро ЦК ПОРП, Пред
седатель Совета Министров Юзеф Циранкевич, член 
Политбюро ЦК ПОРП, секретарь ЦК ПОРП Зенон 
Клишко, член Политбюро ЦК ПОРП, министр иностран
ных дел Адам Рапацкий, член Политбюро ЦК ПОРП, 
министр национальной обороны маршал Мариан 
Спыхальский, член ЦК ПОРЙ. заместитель министра 
иностранных дел Мариан Нашковский, член ЦК ПОРП, 
заместитель министра национальной обороны, началь
ник генерального штаба генерал-лейтенант Войцех 
Ярузельский.

От Социалистической Республики Румынии —  Ге
неральный секретарь ЦК Румынской коммунистиче
ской партии Николае Чаушеску, член Исполнительно
го комитета, Постоянного президиума ЦК РКП, Пред

седатель Совета Министров Ион Георге Маурер, член 
Исполнительного комитета, Постоянного президиума и 
секретарь ЦК РКП Пауль Никулеску-Мизил, член 
Исполнительного комитета ЦК РКП, министр воору
женных сил генерал армии Леонтин Сэлэжан, секре
тарь ЦК РКП Михай Даля, член ЦК РКП, министр 
иностранных дел Корнелиу Мэнеску.

От Союза Советских Социалистических Республик—  
Генеральный секретарь ЦК Коммунистической партии 
Советского Союза Л. И. Брежнев, член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета Министров А. Н. Косыгин, 
член ЦК КПСС, министр иностранных дел А. А. Гро
мыко, член ЦК КПСС, министр обороны Маршал Со
ветского Союза Р. Я. Малиновский, член Центральной 
ревизионной комиссии КПСС, заместитель заведующе
го Отделом ЦК КПСС К. В. Русаков, член ЦК КПСС, 
посол СССР в СРР А. В. Басов.

От Чехословацкой Социалистической Республики —  
Первый секретарь ЦК Коммунистической партии Чехо
словакии, Президент ЧССР Антонин Новотный, член 
Президиума ЦК КПЧ, Председатель правительства 
Йозеф Ленарт, член Президиума ЦК КПЧ, замести
тель Председателя правительства Отакар Шимунек, 
член ЦК КПЧ, министр иностранных дел Вацлав Да
вид, член ЦК КПЧ, министр национальной обороны 
генерал армии Богумир Ломский.

В работе совещания принимал участие главнокоман
дующий объединенными вооруженными силами госу
дарств —  участников Варшавского Договора Маршал 
Советского Союза А. А. Гречко.

В ходе совещания был проведен широкий обмен 
мнениями по вопросам мира и безопасности в Европе. 
Государства •—  участники Варшавского Договора о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, пред
ставленные на совещании Политического Консульта
тивного комитета, приняли Декларацию об укреплении 
мира и безопасности в Европе, текст которой будет 
опубликован.

На совещании было обсуждено положение, создав
шееся в результате агрессии Соединенных Штатов 
Америки во Вьетнаме, особенно в свете новых пре
ступных действий американских вооруженных сил, 
направленных на расширение войны против вьетнам
ского народа.

Представленные на совещании государства едино
душно приняли заявление в связи с агрессией США 
во Вьетнаме, текст которого будет опубликован.

Рабата совещания Политического Консультативного 
комитета проходила в обстановке братской дружбы и 
полного взаимопонимания, которая способствовала 
дальнейшему укреплению единства и сотрудничества 
социалистических стран.

Бухарест, 6 июля 1966 года.

П О Д П И С А Н И Е  Д Е К Л А Р А Ц И И  ОБ У К Р Е П Л Е Н И И  
М И Р А  И Б Е З О П А С Н О С Т И  В Е В Р О П Е

БУХАРЕСТ,1 6 июля. (ТАСС). 
5 июля на совещании Политическо
го Консультативного комитета госу
дарств —  участников Варшавского 
Договора в Бухаресте была-подписа
на «Декларация об укреплении мира 
и безопасности в Европе». Деклара
цию подписали от имени Народной 
Республики Болгарии Первый секре
тарь ЦК БКП, Председатель Совета 
Министров НРБ Тодор ринков; от 
имени Венгерской Народной Респуб
лики —  Первый секретарь ЦК ВСРП 
Янош Кадар и член Политбюро ЦК 
ВСРП Председатель Венгерского ре
волюционного рабоче-крестьянского

правительства Дьюла Каллаи; от 
имени Германской Демократической 
Республики —  Первый секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Государственно
го совета ГДР Вальтер Ульбрихт, 
член Политбюро ЦК СЕПГ, Председа
тель Совета Министров ГДР Вилли 
Штоф; от имени Польской Народной 
Республики —  Первый секретарь 
ПК ПОРП Владислав Гомулка, член 
Политбюро ЦК ПОРП, Председатель 
Совета Министров ПНР Юзеф Циран
кевич; от имени Социалистической 
Республики Румынии —- Генераль
ный секретарь ЦК РКП Николае Чау

шеску, член Исполкома и Постоян
ного президиума ЦК РКП, Председа
тель Совета Министров СРР Ион 
Георге Маурер; от имени Союза Со
ветских Социалистических Респуб
лик —  Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Д. И. Брежнев, член Йолитбю- 
ро ПК КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин; от 
имени Чехословацкой Социалистиче
ской Республики —  Первый секре
тарь ЦК КПЧ, Президент ЧССР Ан
тонин Новотный, член Президиума 
ЦК КПЧ, Председатель правительст
ва ЧССР Йозеф Ленарт.

Н А Г Р А Д Ы Г Е О Л О Г А М
За успехи, достигнутые в выпол

нении заданий семилетнего плана по 
развитию геологоразведочных работ, 
открытию и разведке месторождений 
полезных ископаемых, Президиум 
Верховного Совета СССР Указом от 
4 июля 1966 года наградил ордена
ми и медалями СССР группу рабочих, 
инженерно-технических работников и 
служащих предприятий и организаций 
Министерства геологии СССР, работ
ников партийных, советских, проф
союзных и комсомольских организа
ций.

В том числе по ТОМСКОЙ ОБЛА
СТИ:

ОРДЕНОМ ЛЕНИНА
Иванова Ивана Арсентьевича —- 

главного геолога Васюганской нефте
разведочной экспедиции.

Нурлыгаянова Мирзагита Музагито- 
вича —  бурового мастера Васюган
ской нефтеразведочной экспедиции.

Рожна Николая Георгиевича —  на
чальника Новосибирского геологиче
ского управления.

Щетиннина Дмитрия Константино
вича —  бурового мастера Александ
ровской нефтеразведочной экспеди
ции.
ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

. ЗНАМЕНИ
Агаджанова Эдуарда Сергеевича —  

начальника сейсмической партии 
Среднеобской экспедиции.

Вялова Михаила Дмитриевича ■—  
первого секретаря Каргасокского рай
кома КПСС.

Даненберга Евгения Евгеньевича—  
главного геолога Александровской 
нефтеразведочной экспедиции.

Исаева Владимира Филипповича —* 
бурового мастера Усть-Сильгинской 
нефтеразведки.

Левченко Михаила Афанасьевича—  
бурильщика Западной нефтеразведки,

Панова Иннокентия Семеновича —  
бурового мастера Среднеобской ком
плексной геофизической экспедиции.

ОРДЕНбМ «ЗНАК ПОЧЕТА»
Арканова Александра Ивановича— 

производителя работ Александровской 
нефтеразведочной экспедиции.

Додонова Николая Степановича —  
начальника Томской комплексной гео
логоразведочной экспедиции.

Дурнева Юрия Кирилловича —  на
чальника Усть-Сильгинской нефтераз
ведки.

Конькова Владимира Ивановича —  
заведующего отделом обкома КПСС.

Нуижина Николая Петровича —  
бурового мастера Васюганской нефте
разведочной экспедиции.

Летицкого Александра Владимиро
вича —- начальника Васюганской 
нефтеразведочной экспедиции.

Матвеева Михаила Андреевича —  
первого секретаря Александровского 
райкома КПСС.

Резниченко Григория Михайлови
ча —  начальника Васюганского уча
стка Колпашевекой комплексной про
мыслово-геофизической партии.

Соловьева Илью Никитовича —  
старшего дизелиста Усть-Сильгинской 
нефтеразведки.

Струкова Бронислава Леонтьевича—  
бурильщика Александровской нефте
разведочной экспедиции.

Хохлова Вадима Дмитриевича —  
старшего дизелиста Александровской

нефтеразведочной экспедиции.
Шахматова Анатолия Николаевича

—  тракториста Среднеобской комп
лексной геофизической экспедиции.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВУЮ  
ДОБЛЕСТЬ»

Банникова Петра Филипповича —  
слесаря Томской , комплексной гео
логоразведочной экспедиции.

Ермоленко Николая Ивановича —  
бурильщика Васюганской нефтераз
ведочной экспедиции.

Кондрашова Владимира Александ
ровича —  начальника Среднеобской 
комплексной геофизической экспе

диции.
Коновалова Николая Ивановича—  

бурильщика Усть-Сильгинской неф
теразведки.

Лукьянову Надежду Кирилловну—  
кочегара Александровской нефтераз
ведочной экспедиции.

Минько Виталину Александровну
—  старшего геолога Новосибирского 
геологического управления.

Пивоварова Ивана Аввакумовича
—  производителя работ Александ
ровской нефтеразведочной экспеди
ции.

Тываннжа Николая Ивановича —  
слесаря Васюганской нефтеразведоч
ной экспедиции.

Шаповалова Петра Петровича —  
геофизика Среднеобской комплекс
ной геофизической экспедиции.

Шуваева Анатолия Михайловича
—  рабочего Новосибирского'геологи
ческого управления.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВОЕ 
ОТЛИЧИЕ»

Агееву Александру Васильевну —

кочегара Усть-Сильгинской нефте
разведки.

Былина Николая Павловича 
машиниста подъемника Колпашев- 
ской комплексной промыслово-геофи
зической партии.

Голованову Валентину Ивановну
—  техника-геолога Васюганской 
нефтеразведочной экспедиции.

Гусельникову Ольгу Александров
ну —  старшего гидрогеолога Том
ской комплексной геологоразведоч
ной экспедиций.

Зинченко Николая. Захаровича —• 
бурильщика Западной нефтеразвед
ки.

Нлевцову Марию Тихоновну —* 
радиоэлектрика Среднеобской комп
лексной геофизической экспедиции.

Кожевникова Владимира Федоро
вича —• бурильщика Томской комп
лексной геологоразведочной экспеди
ции.

Нырову Евдокию Изотовну —  
кочегара Васюганской нефтеразве
дочной экспедиции.

Молокова Николая Никитича —> 
старшего геофизика Среднеобской 
комплексной геофизической экспеди
ции.

Никитина Василия Федоровича —  
бурильщика Томской комплексной 
геологоразведочной экспедиции.

Питухина Николая Ивановича —* 
бурильщика Александровской нефте
разведочной экспедиции.

Раткевича Владимира Францевича
—  старшего ^механика Александров
ской нефтеразведочной экспедиции.
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Р е ш е н и я  м а й с к о г о  П л е н у м а  Ц К  К П С С  — в ofc и з н ъ

У Л У Ч Ш А Т Ь  К О Р М О В Ы Е  У Г О Д Ь Я
Майский Пленум ЦК КПСС наме

тил широкую программу мелиора
ции, охватывающую все районы 
страны, каждый колхоз и совхоз. О с
новная задача —  наведение поряд
ка в использовании земли с тем, 
чтобы каждый участок сельскохозяй
ственных угодий давал как можно 
больш е продукции. Составная часть 
этой программы— повышение про
дуктивности естественных кормовых 
угодий и расширение культурных 
пастбищ. '

Сотни тысяч гектаров занимают 
луга в нашей Томской области. Се
на же с каждого гектара мы берем  
в среднем лишь по 10— 12 центне
ров. Если приложить к лугам хозяй
ские руки, урожайность трав можно 
повысить втрое, а, следовательно, 
втрое увеличить заготовку сена и 
силоса.

Необходимая мера —  подсев на
иболее урожайных трав на лугах и 
пастбищах. Однако в связи с тем, что

в течение ряда лет сеяные травШ у 
нас были вытеснены из сев ооб ор о 
тов, дело с семеноводством  много
летних трав в нашей области обсто
ит очень плохо. То же самое и в 
других областях. Да и надеяться на 
привозные семена нельзя, потому 
что травы, выросшие из них, будут 
вымерзать из-за неприспособленно
сти к местным условиям.

В известной м ере выходом из по
ложения может стать сбор  семян 
наиболее урожайных дикорастущих 
многолетних трав. Ассортимент их 
у нас достаточно богат и разнообра
зен. Наиболее ценные кормовые 
злаки, распространенные в Томской 
области: вейник Лангсдорфа,. волос- 
нец сибирский, ежа сборная, кана
реечник, костер безостый, лисохвост 
луговой, мятлик луговой и болот
ный, овсяница луговая, полевица 
белая, тимофеевка луговая, из б о б о 
вых перспективны: горош ек мыши
ный и посевной, клевер, люцерна

серповидная и чина весенняя, луго
вая, гороховидная.

Большую помощь в сбор е  семян 
трав могут оказать пионеры, учени
ческие производственные бригады 
под руководством агрономов и пре
подавателей биологии.

Областному управлению сельского 
хозяйства необходимо издать пла
кат с описанием и рисунками важ
нейших кормовых дикорастущих 
трав, организовать пункты приемки 
семян.

Было бы правильным включить в 
тематику научных и эксперимен
тальных работ томских научно-иссле
довательских и опытных учреж де
ний (Нарымской государственной 
селекционной и Томской областной 
опытной сельскохозяйственной стан
ций) тему о  введении в культуру си
бирских кормовых многолетних трав 
из дикорастущих. При этом наряду 
с селекцией необходим о вести ра
боту по семеноводству, Ц елесооб

разно также приступить к организа
ции в каждом хозяйстве сем еновод
ства клевера и тимофеевки.

В природных условиях семена лу
говых трав высеваются по м ере соз
ревания в июле и августе. Почему 
бы не произвести посев луговых 
трав в эти же сроки на семенных 
участках? Заложив семенник луговых 
трав и потом возобновляя его  че
рез определенное количество лет, 
каждое хозяйство решило бы зада
чу создания устойчивого собствен
ного семеноводства луговых трав.

Следует учесть, что семена неко
торых трав, например, клевера и ов
сяницы луговой, необходимы для 
посева на газонах в городах нашей 
области. Нельзя ж е высевать для 
этих целей озимую рожь или наде
яться на семена, привозимые из 
Москвы.

С. РЫБАКОВА, 
научный сотрудник Томского бо
танического сада.

К Л А Д Ы  Т О М С К О Й  З Е М Л И
Неисчерпаемые клады таит в се

бе наша томская земля. Побывав 
позавчера в двух хозяйствах Том
ского района —  совхозах «Томский» 
и «Тахтамышевский», —  участни
ки только что закончившегося пле
нума обкома партии, обсудившего 
итоги майского Пленума ЦК КПСС 
и задачи областной партийной орга
низации, воочию убедились в том, 
как умело можно использовать эти 
богатства.

Очень интересен опыт тахтамы- 
шевцев по применению торфо-мине
ральных смесей для удобрения 
земли. На территории их хозяйства 
расположено Таганское болото —  од
но из богатейших в области. Глуби
на залегания торфа на отдельных 
участках здесь достигает семи мет
ров. В позапрошлом году начата его 
разработка. Эту работу по договору 
с совхозом ведет механизированная 
бригада районного объединения 
«Сельхозтехника». Осушенные мас

сивы раскорчевываются, вспахива
ются болотпо-кустарниковыми плу
гами, затем специальными машина
ми на них рассеиваются минераль
ные удобрения. После этого прово
дится дискование. Бульдозеры сни
мают верхний шестисантиметровый 
слой торфа и буртуют его. Смесь 
готова. На полях он разбрасывается 
обычными навозоразбрасывателями, 
а также универсальными машинами 
марки РУН-15.

По запасам торфа наша область 
занимает первое место в Союзе. 
Участники областного семинара вы
сказывали такую мысль: . создать 
специальные механизированные 
бригады для его разработки и в дру
гих районах области. Это позволило 
бы решить проблему удобрения зем
ли.

В , совхозе «Томский» одно из 
больших болот на Коларовекой фер
ме решено использовать как куль
турное пастбище. Уже начато его

осушение.
В этом хозяйстве интенсивно ве

дется раскорчевка леса под пашню. 
За четыре года ее площадь увели
чилась на 3.500 гектаров. Еще 
2.500 гектаров будет отвоевано у 
леса в ближайшие два с половиной 
года. На новых землях хлеборобы 
получают хорошие урожаи. Затраты 
окупаются с лихвой.

Хорошо поставлено здесь и по
ливное овощеводство. На Багурин- 
ской ферме участники семинара на
блюдали, как ведется полив планта
ций капусты дождевальными уста
новками. В действие они приводятся 
с помощью насосной станции, уста
новленной на берегу небольшой реч
ки. Урожай поливных овощей в два, 
а то и в три раза выше.

Земледельцы совхоза «Томский» 
вот уже на протяжении нескольких 
лет успешно применяют авиахим- 
прополку зерновых. Любо посмот
реть на обработанные нивы: хле

ба стоят густые, чистые. Сорняков 
совсем ве видно. Полный эффект от 
авиахимпрополки достигается не 
сразу. Ее надо проводить каждый 
год.

В совхозе «Томский» скот только 
наполовину обеспечен естественны
ми пастбищами. Выход один —  соз
давать культурные выпаса. За эту 
работу томичи взялись с энтузиаз
мом. Сейчас в хозяйстве 150 гекта
ров культурных пастбищ. Нынче 
скот на них решено еще не пасти: 
их травяной покров недостаточно бо
гат. Осенью траву скосят на сено, 
произведут подкормку выпасов ми
неральными удобрениями. В следую
щем году на участках в 140— 150 
гектаров можно будет пасти все ле
то до четырехсот коров.

На 105 гектарах земли выращи
ваются семена лугопастбищных 
трав. Будет организован и сбор се
мян дикорастущих трав.

ю. ИЛЬИН.

К О С М И Ч Е С К А Я

« П Р О Т О Н - 3 »
Б соответствии с программой ис

следований космического простран
ства 6 июля 1966 года в Советском 
Союзе с помощью мошной ракеты-но
сителя успешно осуществлен запуск 
тяжелой космической станции «Про
тон-3» и комплекса научно-измери
тельной аппаратуры.

Космическая станция «Протон-3» 
выведена на орбиту с апогеем 630 
километров и перигеем 190 километ
ров. Наклонение орбиты 63,5 граду
са. Период обращения 92,5 минуты.

Станция «Протон-3» оборудова
на специальной научной аппарату
рой для продолжения комплексных 
исследований космических лучей:

*—  изучения солнечных космиче
ских лучей;

*—  изучения энергетического спе
ктра и химического состава косми
ческих лучей в интервале энергий 
до 100 тысяч миллиардов злектроно- 
вольт;

С Т А Н Ц И Я
С о о б щ ен и е  Т А С С

—  изучения ядёрного взаимодей
ствия космических частиц в области 
энергий до 1.000 миллиардов элек- 
троко-вольт;

—. измерения абсолютной интен
сивности и энергетического спектра 
электронов галактического происхо
ждения;

—  поиск в первичных космиче
ских лучах частиц с дробным элек
трическим зарядом.

Кроме научной и измерительной 
аппаратуры, нз борту космической 
станции установлен радиопередат
чик, работающий на частоте 19,545 
мегагерца.

Анализ принятой телеметрической 
информации показывает, что уста
новленная на борту космической 
станции «Протон-3» аппаратура ра
ботает нормально.

Координационно - вычислительный 
центр ведет обработку поступающей 
информации.

Б Ы С Т Р  Е Е,
Томский участок треста 

«  Сибсант ехм онтаж » пере
шел на новую, так называе
мую индустриальную заго
товку деталей для систем па
рового отопления, канализа
ции и водопровода. Разрабо
таны специальные типовые 
проекты для 1 таких систем,

Н А Д Е Ж Н Е Е
употребляемых в жилых до
мах. Детали для них изго
товляются на новосибирском 
заводе «Сантехдеталь». Но
вый метод дает большую 
экономию времени, значи
тельно повышает качество 
работ.

П . Ч Е Б О Т А Р Е В .V

Резервы лесозаготовок—в действие ...............  ~ ...... . ' ..1 1 ;' "= - - isa

З а в о е в ы в а я  о д и н  р у б е ж ,  д у м а й  о  д р у г о м
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В первом квартале Каргасок- 
ский леспромхоз задолжал госу
дарству 3,5 тысячи кубометров 
древесины. Однако в трудные ме
сяцы весенней распутицы долг 
был ликвидирован, предприятие 
дало сверх полугодового плана 
четыре тысячи кубометров древе
сины.

Наш корреспондент попросил 
директора леспромхоза Ф . Г . Ани
симова рассказать о том, как был 
завоеван успех.

■ Решения XXIII съезда пар
тии, — говорит тов. Анисимов, — 
вызвали среди лесозаготовителей 
большой трудовой подъем, кото
рый с каждым днем продолжает 
нарастать. Уже в дни работы 
съезда большинство механизато
ров намного перевыполняло смен
ные задания. Мы широко развер
нули действенное соревнование, 
изменили расстановку механизмов. 
В лесосеки с пересеченной мест
ностью и неровным рельефом по
ставили более мощные тракторы. 
'За отстающими комплексными 
бригадами в порядке шефства за
крепили наиболее опытных тракто
ристов, вальщиков, которые сове
том и делом помогали своим това
рищам подтянуться до уровня пе
редовых.

На Сайгальском, Неготском ле
сопунктах древесина вывозилась в 
три смены. Надо сказать, что долг 
был ликвидирован в первую оче
редь за счет хорошей работы этих 
двух коллективов. Механизаторы 
Неготского лесопункта заготовили 
и вывезли сверх плана 5.670 кубо
метров, а Сангальского — 1.560 
кубометров древесины. Существен
ную помощь в ликвидации отста
вания оказали рабочие мотофлота 
и Обского сплавучастка. Они свои
ми силами заготовили и отправили 
на нижние склады свыше 20 ты
сяч кубометров деловой древеси
ны.

Уже в апреле предприятие не 
только ликвидировало долг, но и 
дало сверх плана 1.300 кубомет
ров леса. Очень важно, что отста
вание ликвидировано без дополни
тельных механизмов и увеличе
ния числа людей. Улучшилась 
эксплуатация механизмов, а это 
дало возможность повысить произ
водительность труда. За пять мё- 
сяцев Выработка на машино-смену 
составила по тракторам 108,5 про
цента, по автомашинам МАЗ-501 
— 115,4 процента.

В первом году пятилетки кол
лектив нашего предприятия вы
ступил инициатором социалисти

ческого соревнования среди лесо
заготовителей области в честь 
50-легия Советской власти. На 
всех лесопунктах прошли совеща
ния лесорубов, были приняты кол
лективные обязательства. Каждый 
механизатор принял индивидуаль
ные обязательства. Решено в те
чение первого года пятилетки каж
дой трелевочно-валочной бригадой 
заготовить и подтрелевать не ме
нее 18 тысяч кубометров, столько 
же древесины разделать на ниж
них складах. Вокруг выполнения 
этих обязательств и проводится 
работа партийных и профсоюзных 
организаций лесопунктов.

Каждую пятидневку подводят
ся итоги соревнования пунктов и 
ежедневно — комплексных бригад. 
Результаты сообщаются на все 
лесопункты. Через местное ра
диовещание, доски показателей 
они доводятся до каждого рабоче
го.

В борьбе за успешное выполне
ние обязательств выросли десятки 
передовиков производства. Среди 
комплексных бригад Сангальского 
лесопункта высокой производи
тельностью отличается коллектив, 
который возглавлял тов. Швабе- 
ланд (совсем недавно он выдви
нут на должность мастера уча

стка). За шесть месяцев неболь
шой, но дружный коллектив 
бригады заготовил и подтрелевал 
9.455 кубометров древесины. В 
июне бригада дала самую высо
кую выработку, отправив на ниж
ний склад 2.113 кубометров дре
весины. Выработка на машино- 
смену здесь составила 81.3 кубо
метра при плане 48,8,

Бригада, которую возглавляет 
Г. С. Батеха, имеет на своем сче
ту 9.526 кубометров заготовлен
ной и подтрелеваняой древеси
ны. В июне бригада заготовила 
1.958 кубометров.

На Среднетьшеком лесопункте 
высокой производительности доби
лась малая комплексная бригада 
А. Г. Журавлева. При годовом 
обязательстве 18 тысяч кубомет
ров она за шесть месяцев загото
вила 9.387 кубометров. Ежеднев
ная выработка здесь достигает
75,4 кубометра леса.

Конечно, всех передовиков не 
перечислишь. Есть они среди шо
феров и бригад нижнего склада. 
Скажу только, что семь малых 
трелевочно-валочных бригад и че
тыре бригады на разделке, пять 
шоферов перевыполнили своя по

лугодовые социалистические обя
зательства. Передовики — наша 
гордость. Опираясь на них. мы 
подтянем все малые комплексные 
бригады до уровня передовых.

Лето нас не балует. Выпадают 
частые дожди, медленнее, чем 
обычно, уходит вода из болот. Все 
это создает большие трудности, и 
тем не менее темпы лесозаготовок 
не снижаются. Сейчас на нижние 
склады каждые сутки поступает 
1.150 кубометров леса. Вся древе
сина разделывается и штабелюет
ся. Подсчеты показывают, что в 
июле леспромхоз даст государству 
сверх плана 1.500 кубометров 
древесины, столько же в августе. 
Первый год пятилетки будет за
кончен со значительным перевы
полнением плана.

Мы продолжаем настойчиво 
внедрять разработку лесосек уз
кими лентами, осваивать передо
вые методы разделки древесины 
на нижних окладах. Добиваемся 
выполнения сортиментного плана. 
Завоевывая первый рубеж, кол
лектив леспромхоза думает о дру
гом, У нас есть полная уверен
ность, что начавшаяся пятилетка 
каргасокскими лесорубами - будет 
выполнена досрочно."”  '
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Л ! АССОВО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ра
бота занимает особое место в 

воспитании трудящихся. Она позво
ляет охватить большой круг людей. 
Работа эта многогранна и кропот
лива. Требуются умелый отбор кад
ров, сочетание массовых форм с ин
дивидуальным воспитанием, позво
ляющим дойти до каждого человека, 
разъяснить ему суть политики пар
тии, помочь определить' свое место в 
борьбе за выполнение планов хо
зяйственного и культурного строи
тельства.

Партийные организации Томска 
широко используют самые разнооб
разные формы —  лекции и доклады, 
митинги и рабочие собрания, бесе
ды, политинформации, вечера воп
росов и ответов, зрительские и чи
тательские конференции и многие 
другие.- Все дело в том, чтобы все 
эти формы использовались с учетом 
конкретных условий, конкретных за
дач, стоящих передТсоллективом, и 
объединялись в единую стройную 
систему.
И  ЗВЕСТНО, что организацион

ной основой массово-политиче
ской работы является агитколлек
тив. Его роль и задачи значительно 
возрастают в связи с возросшим об
щеобразовательным и культурным 
уровнем наших людей.

Иногда можно услышать сужде
ния о том, что агитколлективы из
жили себя. Люди, мол, стали гра
мотные, сами газеты читают. В каж
дой квартире радио, во многих -—  
телевизоры. Все это верно, но ни
что не заменит живого слова агита
тора. Агитатор был и остается бой
цом партии, проводником ее полити
ки. Он непосредственно общается с 
людьми, улавливает их настроение 
и отвечает на волнующие ' вопросы.

Речь сейчас должна идти о том, 
чтобы находить новые, интересные 
формы работы с людьми; чтобы 
к массово-политической работе 
привлекались ответственные работ
ники, умеющие разговаривать с мас
сами на подлинно партийном языке 
*— живом, волнующем умы и сердца. 
Тогда успех дела будет обеспечен. 
В этом мы еще раз убедились сей
час, когда в городе введена строй
ная система политических выступ
лений руководящих работников пар

тийных и советских органов. Эти 
выступления уже завоевали попу
лярность, они во многом обогатили 
массово-политическую работу.

До недавнего времени почти на 
всех промышленных предприятиях 
были единые агитколлективы, кото- 
рым__поручалась работа как в цехах, 
так и по месту жительства трудя
щихся. На практике же получалось, 
что одна часть агитаторов работала 
только внутри коллектива, другая 
—  срель населепия и то, как пра-

тодике и практике проведения бе
сед являются редким явлением, хо
тя большинство агитаторов, особенно 
молодых, в этом нуждается.

Особенно необходима постоянная 
учеба агитаторам, которым пору
чено проводить беседы на атеисти
ческие темы. Им требуется квалифи
цированная и постоянная помощь. 
Многое тут мог бы сделать народный 
университет атеизма, но, к сожале
нию, занятия здесь проходили при 
малых аудиториях, парторганизации

сти сберечь 200 тысяч рублей и т. д. 
Для мобилизации коллектива на ре
шение этих задач умело исполь
зуется агитколлектив.

В мае перед агитаторами высту
пила главный инженер фабрики 
Д. М. Михайлова. Она на конкрет
ных примерах показала, как отра
жается на себестоимости изделий и 
выполнении плана экономное и бе
режное отношение работниц к сырью 
и оборудованию, во что обходится 
даже мелкий факт нехозяйсйио яс

ность, видны результаты работы.
Партийное бюро завода оказало 

практическую помощь коммунистам 
цеха Л? 21, где слабо велась массо
во-политическая работа. Сейчас в 
цехе 23 агитатора, которые не про
сто «числятся», а работают. Они ре
гулярно проводят беседы. Введен 
день мастера-воспитателя —  чет
верг, когда проводятся беседы. В 
цехе раз в неделю —  каждую суб
боту —  подводят итоги работы кол
лектива. При этом обсуждаются не

Г
З А М Е Т К И  О М А С С О В О -  

П О Л И Т И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Е

Т й  Т О Р 
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вило, только в период подготовки к 
выборам, а некоторые— ни там и ни 
тут. Сейчас в большинстве парторга
низаций, агитколлективы разделе
ны. Это улучшило руководство ра
ботой агитаторов.

Очень важным вопросом является 
учеба агитаторов. Требуется проду
манная система подготовки кадров 
этого самого массового отряда идео
логических работников. Мы лишь 
тогда сумеем придать агитации це
леустремленный, действенный харак
тер, когда определим систему под
готовки и переподготовки агитаторов, 
выработаем методику обучения тех, 
кто по своим личным качествам мо
жет стать умелым идеологическим 
работником.

У нас зачастую бывает так: собе
рут агитаторов и скажут, что по та
кой-то теме надо провести беседы. 
А какую использовать литературу, 
где ее взять, как лучше провести бе
седу *— ни слова. Агитатор подчас 
испытывает затруднения, и, в ко
нечном счете, беседы не проводит 
не потому, что он недисциплиниро
ван или не хочет выполнить поруче
ния, а потому, что не знает, как 
приступить к делу. Занятия по ме-
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не позаботились об отборе слушате
лей. Для группы агитаторов-атеи- 
стов необходимы специальные семи
нары. 1

Деятельность многиз? агитколлек
тивов города —  еще одно сви
детельство того, что эта форма мас
сово-политической работы и совре
менна, и действенна.

В агитколлективе швейной фаб
рики —  25 человек. Это технологи, 
начальники цехов, инженеры, пере
довые работницы. Партийная орга
низация заботится об учебе агитато
ров. Здесь регулярно, один— два ра
за в месяц, проходят семинары. 
Только за последнее время на семи
нарах агитаторы обсудили задачи по 
пропаганде решений XXIII съезда 
КПСС, вопросы социалистической 
дисциплины труда, экономии и бе
режливости.

Коллективом фабрики приняты 
высокие обязательства в честь 
50-летия Советской власти и 
100-летия со дня рождения В. И. Ле
нина. Предусмотрено выпустить 200 
новых видов изделий, ежегодно по
вышать производительность труда 
на 2 процента по сравнению с пла
ном, за счет снижения себестоимо-

пользонания материалов, электро
энергии. Все эти примеры агитаторы 
затем широко использовали в своих 
беседах.

На этом предприятии агитатор в 
любое время может получить дан
ные о работе той бригады, где он 
проводит беседы, о производитель
ности труда, качестве продукции, 
хозрасчетные показатели. Секретарь 
партбюро А. Е. Турякова много вни
мания уделяет агитационно-массовой 
работе.

Было время, когда резко критико
вали агитколлектив электролампово
го завода. Сейчас здесь дело значи
тельно улучшилось. В цехах работа
ет 98 агитаторов. Все они утверж
дены партийным бюро. Вошло в си
стему проведение семинаров. Перед 
агитаторами выступили И. А. Прива- 
лихин —  секретарь партбюро заво
да, А. Т. Иванов —< директор заво
да, Е. В. Ивченко —  секретарь гор
кома КПСС и другие.

Партийное бюро систематически 
заслушивает информации, отчеты 
цеховых парторганизаций о состоя
нии воспитательной работы в цехах. 
Заметно повысилась требователь-

только производственные вопросы, 
но и результаты воспитательной ра
боты; к мастерам, бригадирам предъ

являются одинаково высокие требо
вания и за выполнение производст
венного плана, и за работу с людь
ми.

Хочется сказать доброе слово о 
лучших агитаторах цеха —  масте
рах: В. С. Рыбкиной и Р. М. Вер
ховской. Тов. Верховская, например, 
на заводе работает 23 года, в совер
шенстве знает особенности произ
водства, хорошо знает людей, и это 
позволяет ей вести конкретный раз
говор о злободневных вопросах *— 
повышении качества продукции, 
снижении ее себестоимости, об ис
пользовании внутренних резервов 
и т. д.

Большую помощь агитколлективу 
оказывает член партбюро 3. С. Ку
ваева, ответственная за идеологиче
скую работу. Как говорят товарищи, 
она умеет и спросить, и дать дель
ный совет.
В  ПОСЛЕДНЕЕ время очень пра

вильно ставится вопрос о спе
циализации агитаторов. Вот такой 
пример. Большим успехом пользуют
ся лекции на международные темы.

Но порой не хватает лекторов-меж- Э  
дународников, порой человеку труд- £  
но выбрать время, чтобы пойти в £  
лекторий —  это особенно относится Н 
к женщинам, вечера которых заняты Ц 
домашними заботами. А вот в обе- 3  
денный перерыв все с удовольствием Ц 
прослушают беседу агитатора о те- з  
кущих событиях. Хорошо бы пар- 3  
тайным организациям подумать о со- Ш 
здании групп агитаторов-междуна- Ц 
родников.

В. И. Ленин придавал большое £  
значение выступлениям руководи- £  

телей перед массами. При величай- Щ 
шей занятости государственными Ц 

делами он показывал замечательный Щ 
пример, всегда был доступен наро- £  
ду. 1

Однако есть еще хозяйственники, з  
полагающие, что работа с людьми—  =  
не их дело, за нее ответственны пар- Щ 
тайные организации, а у хозяйствен- з  
ников будто бя есть ' свое верное з  
средство влияния на людей —  при- Ц 
каз. Кто не выполнит его —  пусть £  
пеняет на себя. Жизнь убедительно =  
опровергла эту точку зрения. Ведь =  
именно умение сочетать повседнев- Ц 
ные хозяйственные дела с партий- Ц 
ной заботой о людях, с воспита- з  
тельной работой создает руководите- 3  
лю авторитет, определяет степень з  
его влияния на коллектив.

27 руководящих работников элек- Ц 
тролампового завода каждый втор- з  
ник выходят в цехи для бесед с ра- Л 
бочими. Руководители вагонного де- Ц 
по, ЛПДК, швейной фабрики и мно- Ц 
гих других предприятий также си- Ц 
стематачески встречаются с рабочи- Ц 
ми, проводят беседы, отвечают на Ц 
вопросы, выслушивают предложе- з  
ния, замечания. §
Щ  НОГИМИ новыми формами обо- Ц 

гатилась массово-политическая з  
работа, но главным остается индиви- £  
дуальная работа с людьми.

Нам предстоит полнее йспользо- 3  
вать весь арсенал многообразных Ц 
форм, и средств пропаганды и агита- Ц 
ции, культурно-просветительной ра- з  
боты для мобилизации трудящихся з  
на осуществление решений XXIII =  
съезда КПСС, которые ныне оире- £  
деляют все стороны жизни совет- з  
ского народа.

Т. ИЛЬИНЫХ, 1
инстоуктор Томского горкома £
КПСС. £

ПАРТИЙНАЯ
Х Р О Н И К А

Забота о  боевитости каждой
организации. В Колпашеве состо 
ялся пленум ГК КПСС, обсудив
ший вопрос «О  повышении роли 
первичных партийных организа
ций леспромхоза комбината «Том- 
лес» и совхоза «Колпашевский» в 
свете требований XX111 съезда 
КПСС». С докладами по этому 
вопросу выступили секретари 
этих партийных организаций,

Е, П О ТАПО В,

Рождение парторганизации ме> 
лиораторов. Самым молодым 
предприятием чаинских земле
дельцев и животноводов являет
ся машинно-мелиоративная стан
ция. Ее техническое оснащение 
началось лишь полтора месяца 
тому назад. На предприятии не
давно создана партийная органи
зация. На первом же своем  со б 
рании коммунисты ММС обсуди
ли стоящие перед коллективом 
задачи, В предстоящем пятилетии 
станция должна будет освоить 
бол ее 9.500 гектаров новых зе
мель.

Н. ИВАНОВ, 
заведующий отделом Чейн» 
ского райкома КПСС,

М есто встреч—фермы. Недавно
группа работников Парабельско- 
го райкома КПСС побывала в 
совхозе «Пудинский», где ознако
милась с  работой партийных о р 
ганизаций Останинской, Калинин
ской, Львовской и других ф ерм 
этого хозяйства. Ф ермские пар
тийные организации сейчас боль
ш ое внимание обратили на рас
становку коммунистов. На решаю
щих участках производства —  в 
животноводстве и механизации — 
работает бол ее 80 процентов 
коммунистов. Все они занимают 
авангардную роль, принимают 
активное участие в общественной 
жизни коллективов.

Вместе с тем были выявлены и 
недостатки в работе партийных 
организаций. В частности, они 
очень слабо привлекают комму
нистов к подготовке обсуж дае
мых вопросов, мало занимаются 
отбор ом  в ряды партии лучших

П о следам наших выступлений1

«НЕЛЬЗЯ НЕ ПРИЗНАТЬ, 
НО СОГЛАСИТЬСЯ?..»

Статьи «Фонтан —  его роман
тика и проза» и «Где вы, комис
сары экспедиции?» были опуб
ликованы в нашей газете 4 и 5 
июня, а уже 9 июня, то есть 
через день-два после получе
ния указанных номеров газеты, 
они обсуждались на заседании 
партийного бюро Васюганской 
экспедиции.

Думается, что такая опера
тивность в данном случае пошла 
не на пользу дела. Ведь в стать
ях были подняты весьма сложные 
вопросы. Речь шла о практике 
партийного контроля за хозяйст
венной деятельностью, о ряде 
проблем, связанных со специфи
кой агитационно-массовой рабо
ты в условиях геологоразведки; 
о стимулировании качества работ 
я т. I. Разумеется, статьи не 
претендовали на исчерпывающий 
анализ; а в ряде случаев лишь 
выдвигали те или иные вопросы. 
Было бы полезным, прежде чем 
определить свою-позицию по вы
ступлениям газеты, прежде чем 
утвердить необходимые меры по 
улучшению партийной работы; 
внимательно изучить положение 
дел при самом широком участии 
всех коммунистов. Все это тре
бовало времени, и редакция не 
торопила секретаря партбюро 
В. П. Антонова с ответом.

Мы получили протокол засе
дания партийного бюро и его ре
шение. Коммунисты отмечали; 
что «газета правильно выступи
ла», а некоторые добавляли 
«н о...»  Это «но» появлялось, 
когда на первый план выдвига
лась не объективная ' оценка по
ложения дел, а эмоции, еше не 
успевшие осгыть после первого 
прочтения газеты, и личные оби
ды. Главный инженер И. К. Вы
соцкий. начальник цеха бурения 
Н. И. Воронков не согласились с 
тем, что порой в экспедиции в 
угоду, «всесильному метру про
ходки» нарушают технологию, 
допускают брак. Но ведь именно 
из-за этого была доведена до ава
рийного состояния буровая Мг 3,

■ ведь именно но этим причинам
■ здесь потеряли ствол скважины 

и вынуждены были пройти лиш
них тысячу метров, не преду
смотренных техническим проек-

. том!
В решении партийного бюро, к 

сожалению, не нашлось места для 
определения четкой позиции пар
тийного бюро по вопросам пре
мирования. Между тем на этом 
заседании начальник цеха испы
таний И. С. Злобин настойчиво 
предлагал: «Необходимо произво- 

; лить выплату максимального раз- 
.. мера премии по результатам ра
боты в целом по скважине». За 
это же ратовала газета.

Один из участников обсужде- 
• ния возражал против, как он вы- 

разился, «рекомендаций автора о 
проведении пусковых конферен
ций в торжественной обстанов
к е », Торжественность это не

показная шумиха, торжествен
ность не исключает деловитость. 
Прочти товарищи внимательнее 
рекомендации по этому вопросу, 
они, безусловно, заметили бы, что 
речь идет о повышении роли мон
тажников, о содружестве буро
виков и монтажников, о формах 
морального стимулирования их 
труда, о том, что атрибуты об
щественной жизни коллектива 
сами по себе не рождаются, а 
тщательно формируются партий
ной организацией.

Такой характер обсуждения 
привел партийное бюро, по мень
шей мере, к странным решениям. 
С одной стороны: «Признать, что 
в указанных статьях правильно 
поднят ряд вопросов партийно
политической и организационной 
работы, а также вопросов эконо
мического характера, в решении 
которых партбюро и руководст
во экспедиции допускали сущест
венные недостатки». С другой 
стороны; автор «ставил своей за
дачей не отражение политической 
жизни и работы партийной орга
низации и ее роли в коллективе, 
а заметил только недостатки, на 
которых построил свою статью, 
показал в ней всю работу парт
бюро и коллектива экспедиции в 
темном свете».

Так как же, правильно высту
пила газета или допустила огуль
ное охаивание коллектива васю- 
ганских геологоразведчиков? 
Этот вопрос мы задали первому 
секретарю Каргасокского райко
ма КПСС М. Д. Вялову. Его 
точка зрения такова, что выступ
ления газеты правильно оцени
вают положение дел и правильно 
ориентируют коммунистов экспе
диции на улучшение партийной 
работы. Что же касается некото
рых частностей, по повозу кото
рых можно было бы полемизиро
вать со статьями, то они не имеют 
принципиального значения и не 
заслуживают того, чтобы к  ним 
приковывалось внимание.

Думается, что руководители 
партийной организации Васюган
ской экспедиции также пришли 
бы к этому выводу, если бы не 
проявили поспешности и не ока
зались в плену личных обид.

Как сообщил тов. Вялов, в по
следнее время партийно-полити
ческая работа в экспедиции за
метно оживилась. На днях он по
бывал на буровой мастера Л. Д. 
Садовика. Регулярная доставка 
газет сюда организована. Свое
временно заполняются доски по
казателей' социалистического со
ревнования. Наведен порядок с 
трансляцией важнейших радио
передач.

Для оказания практической не
мощи партийной организации 
экспедиции в Средний Васюган 
систематически выезжают пред
ставители райкома КПСС.

Дело теперь за осуществлением 
других важных мероприятий пар
тийной организации.

ДОСТОЙНО
ВНИМАНИЯ

усовершенствоЬания
АСИНОВСКИХ 

РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ 
ВЫШЛИ ЗА ПРЕДЕЛЫ 

ОБЛАСТИ
На Асиновском лесоперева

лочном и деревообрабатываю
щем комбинате большой отряд 
рационализаторов. Они хорошо 
знают нужды производства. Их 
предложения направлены на 
совершенствование техники, 
улучшение технологических 
процессов.

Проблемы, которые решают 
асиновские рационализаторы, 
важны для многих родствен
ных предприятий. Поэтому 
Западно-Оибирское централь

ное бюро технической инфор
мации решило выпустить ли
стки-плакаты, посвященные 

новшествам асиновцев.
Интерес представляет бун

кер-ковш для сбора коры дре
весины. Он высвобождает двух 
рабочих от непроизводительно
го труда. Сейчас этим новше
ством оборудованы все линии 
комбината.

Эксцентрики лесопильных 
рам —  дефицитные детали. 
Обычно они выковываются 
вручную, это очень трудоем
кий и непроизводительный 
труд. Рационализатор Асинов- 
ского ЛПДК А. Ф. Столбов раз
работал приспособление для 
горячей штамповки эксцентри
ков на пневматическом, моло
те. Такой процесс в 15 раз 
увеличивает производитель
ность труда. Вместо двадцати 
деталей за смену изготавли
вается триста.

Усовершенствования рацио
нализаторов касаются всех ос
новных процессов производст
ва.

У обрезного станка Ц2Д-6 
быстро выходит из строя пиль
ный вал, часто обрывается 
резьба, быстро снашивается 
конус. Н. Н. Береснев и И. И. 
Мещеряков, не изменяя конст
рукции, заменили конусный 
конец съемного вала на ци
линдрический. Это увеличило 
надежность механизма.. При
способление дало в год 370 
рублей экономии.

Предложениями асиновских 
рационализаторов 'заинтересо
вались многие предприятия 
лесной и деревообрабатываю
щей промышленности Сибири.

Е. СТРЕЛКОВ, 
инженер Западно-Сибир
ского центрального бюро 
технической информации.

НА ИСПЫТАНИИ — НОВЫЙ БУРОВОЙ АГРЕГАТ

СВЕРДЛОВСК. Конструкторы научно-ис
следовательского института горного машино
строения спроектировали н изготовили буро
вую каретку для проходки горизонтальных и 
слабонаклонных горных выработок. Агрегат 
обладает большой маневренностью и в полто-

ИХ ДЕВИЗ: «С ПЕРВОГО ПРЕДЪЯВЛЕНИЯ — БЕЗ ДЕФЕКТА*

ра раза производительнее ранее выпускав- 3  
шихся подобного типа машин.

НА СНИМКЕ: научный сотрудник Г. П. £  
Русалин за испытанием новой буровой карет- £  
ки. s

(Фотохроника ТАСС). £5

Коллектив пятого цеха завода «Сибэлек- 
тромотор» большое внимание уделяет внедре
нию бездефектной сдачи продукции с первого 
предъявления. По новому методу здесь тру
дятся десятки обмотчиц и намотчиц. Цех ус
пешно справляется с планом н систематиче

ски снижает потери от брака. Его коллектив 
досрочно выполнил полугодовой план.

НА СНИМКЕ: группа лучших обмотчиц 
цеха с мастером Фаиной Мартыновной Замя
тиной после смены.

Фото В. Ефименко.

представителей сельских труже
ников.

Материалы проверки, личные 
наблюдения послужили темой 
для больш ого разговора на за
седании б ю р о  райкома партии. 
Присутствующие на заседании 
секретари фермских парторга

низаций обогатились опытом друг 
друга. Бюро определило им конк
ретные задачи по усилению ор 
ганизаторской работы коммуни
стов в выполнении решений XXIII 
съезде партии.

и. с ки р н Е в е ки я ,

§з Смотр низовой печати. В Te
gs гульдетском районе состоялся ce
l l  минар редакторов стенных газет 
Ц  и рабселькоров. О  задачах стен» 
Щ  ной печати рассказал секретарь 
3  райкома партии В. А. Новокшо- 
3  нов. Редактор газеты «Коммунист 
£  Севера» А. Н. Тригер рассказал о  
5  формах работы редколлегий стен» 
Ц  ных газет. Участники семинара 
3  обменялись опытом. Секретарь 
~  партийной организации узла свя

зи, тов. Черкасов и секретарь ком- 
£  сомопьской организации зтого 
£  же учреждения тов. Ф едорова 
£  поделились опытом работы по 
§  усилению действенности стенной 
£  печати. Секретарь парткома He
l l  вотегульдетского леспромхозе 
£  тов. Циро рассказал о  работе ряд» 
£  коллегии по выпуску боевых 
£  листков,
Ц  На семинаре был организован 
Is см отр стенных газет, боевых лист* 
§  ков, «молний».

Н, АРТЕМОВА,
Ц заведующая кабинетом попит*
3 просвещения Тегупьдетекого
£  райкома КПСС.

Политинформаторы —  пропа
гандисты решений Пленума ЦК, 
Кривошеинский РК КПСС провал 
совещание сельских политинфор
маторов, Начальник районного 
управления сельского хозяйства 
тов. Ковалев рассказал им о  ме
роприятиях, разработанных в кол
хозах района по выполнению ре
шений майского Пленума ЦК 
КПСС. Информаторы проводят 
сейчас в бригадах беседы  по 
лучшему использованию сельско
хозяйственных угодий.

И. МАЙКОВ.

СОРЕВНОВАНИЮ ЖИВОТНОВОДОВ-ДЕЙСТВЕННОСТЬ И ДЕЛОВИТОСТЬ
В прошлом году в Асиновском районе был 

проведен конкурс молочности коров. Этот опыт 
оказался удачным. Нынче такой конкурс с 1 во 
10 июля проводится во всех районах нашей об
ласти, кроме Александровского, Каргасокского, 
Ларабельского, Колггашевского и Тегульдетского. 
Здесь в связи с задержкой паводковых вод он 
будет проходить позднее —> с 20 июля по 1 ав
густа.

Каковы задачи конкурса? Он должен усилить 
соревнование тружевиков Ферм за повышение 
продуктивности скота и качества производимой 
продукции. Району-победителю установлена пре
мия в сумме 300 рублей.

Для своевременной подготовки к проведению 
конкурса имелось достаточно времени, однако в 
некоторых районах оно было использовано нера

ционально. Так,- в большинстве крнвошеииских 
колхозов не были своевременно определены пре
мии для победителей конкурса. Не укомплекто
ваны молочные лаборатории. Неудивительно по
этому, что многие молочнотоварные фермы Кри- 
вошеинского района продолжают сдавать госу
дарству загрязненное, с повышенной кислотно
стью молоко. При сдаче каждой тонны такого 
молока теряется по 5 рублей.

В Щегарском районе перед самым конкурсом 
чуть ли не половина членов районной конкурс
ной комиссии ушла в отпуск. На Батуринскоб 
ферме совхоза «Россия» до последнего времени ра
ботники сливкоотделения даже не знали о том, 
что в районе проводится конкурс. Молочная лабо
ратория не была укомплектована необходимым

оборудованием, и кислотность сдаваемого государ
ству молока проставлялась на глазок,

Со скрипом включились в конкурс и совхо
зы Молчановского района.

И все же, несмотря на недостатки, прошедшие 
дни конкурса показали, что качество сдаваемого 
государству молока во многих колхозах и совхо
зах несколько улучшилось. Это говорит о том, 
что, если все специалисты колхозов, совхозов, 
районных управлений сельского хозяйства по-де
ловому, с огоньком включатся в работу но улуч
шению качества сдаваемого государству молока, 
можно будет дополнительно получить боль
шой доход от сдачи высококачественной продук
ции,

Г, ПУШКАРЕВ,
славный зоотехнии облгосплемстанции,
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ФУНДАМЕНТЫ
ВРЕМЯ. ПРОЧНОСТЬ. ВЫ ГОДА

б мая текущего года газета «Крас
ное знамя» опубликовала статью ру
ководителя проблемной лаборатории 
оснований и фундаментов Томского 
инженерно-строительного института. 
М. Малышева «Фундаменты. Каки-’ 
ми им быть?..» Автор совершенно 
правильно указывает, что для сни
жения себестоимости и сокращения 
сроков строительства в Томске необ
ходимо комплексное решение вопро
сов, связанных с изысканиями, про
ектированием я строительством ос
нований фундаментов, и что при 
этом должны учитываться местные 
условия и достижения в области фун- 
даментостроения.

Директивами XXIII съезда КПСС 
по пятилетнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 1966—  
1967 годы определены основные за
дачи в области капитального строи
тельства. Предусматриваются повы
шение эффективности капитальных 
вложений, удешевление строитель
ства, повышение условий индустриа
лизации, экономия строительного 
материала и т. д. Все эти вопросы в 
какой-то степени уже решаются 
строителями г. Томска, однако в их 
решениях нет той остроты, с кото
рой ставятся они в  пятилетием пла
не. _

Томским строителям нужно мно
гое еще сделать, чтобы повысить эф
фективность капиталовложений как 
за счет значительного увеличения 
производственных мощностей, так и 
за счет сокращения срока выпуска 
продукции, удешевления ее себе

стоимости, повышения уровня инду
стриализации, экономии строитель
ных материалов и т. д. Индустриа
лизация строительства надземных 
частей здания, когда широко приме
няются сборные конструктивные эле
менты заводского изготовления,- по
зволила несколько повысить уровень 
механизации монтажных работ непо
средственно на строительных участ
ках.

Значительно хуже обстоит дело с 
сооружением подземных частей зда
ний. Эти работы весьма трудоемкие, 
сложные и дорогие. Особенно работы 
по устройству ленточных и столбо
вых фундаментов жилых и промыш
ленных зданий.

В настоящее время ленточные 
фундаменты стали заменять свайны
ми с железобетонным роствергом. Од
нако если раньше свайные основа
ния применялись при слабых грун
тах, когда необходимо было перене
сти большие нагрузки на более 
устойчивые грунты, расположенные 
ниже в разрезе, то в последнее вре
мя свайные фундаменты возводятся 
независимо от этажности сооруже
ний и состояния физико-механиче
ских свойств грунтов.

Применение свайных фундамен
тов (без учета затрат на их завод
ское изготовление), несомненно, со
кращает трудоемкость монтажных 
работ непосредственно на строитель
ных участках, повышает уровень 
индустриализации и механизации 
технологических процессов, связан
ных с возведением подземных частей 
зданий и сооружений. Но примене
ние свайных фундаментов для граж
данских и промышленных зданий 
при наличии хороших несущих 
грунтов типа томских покровных 
суглинков, развитых на высоких 
террасах* едва ли следует считать 
выгодным.

Многие старые двух- и пятиэтаж
ные. жилые здания (по весу не 
меньше современных пятиэтажных 
домов) были построены^ на ленточ
ных фундаментах. И сейчас они на
ходятся в хорошем техническом со
стоянии. Здание госпитальной кли
ники, например, по своему весу 
больше веса современного 80-квар- 
тирного дома, построенного на 
углу проспекта имени Ленина и пе
реулка Владимирского. Оба эти зда
ния возведены на грунтах с равной 
несущей способностью. Однако у 
здания госпитальной клиники фун
даменты ленточные с полным ис
пользованием подвального помеще
ния, а фундаменты 80-квартир
ного дома —  свайные. В них вложе
но более 25 тонн железа, и стои
мость свайного фундамента ничуть 
не дешевле обычного ленточного. 
Кроме этого, у здания нет подваль
ного помещения.

Пропагандисты фундаментов свай
ного типа рассматривают его, глав
ным образом, как индустриальный 
метод возведения фундаментов. Цр, 
как видно, они не интересуются вто
рой стороной дела —  ненужным 
расходом железа. Давайте подсчита
ем. На сваи и ростверг одного 
80-квартирного жилого дома ухо
дит 25 тонн железа, то есть столь
ко, сколько идет на изготовление, 
скажем, 6 тракторов или 7— 8 зер
ноуборочных комбайнов.

И вот это железо мы часто совсем 
безо всякой надобности вгоняем в 
землю. Наверное, если бы кто-ни
будь вбивал в грунт под один дом 
шесть тракторов, его бы наверняка 
посчитали ненормальным и, конечно, 
приняли бы соответствующие меры. 
Но когда строители вгоняют это же
лезо в землю в виде железобетонных 
свай, это считается не только

обычным,- но даже прогрессивным 
методом строительства.

Кроме расхода железа и бе
тона на сваи, затрачивается 
много времени и средств на совер
шенно ненужные физические,- мине
ралогические, химические исследо
вания грунта под свайные основания. 
Вряд ли все эти исследования нуж
ны для свайного фундамента. Боль
ше 200 лет назад сваи под огром
ные здания в Ленинграде, Киеве за
бивались без всяких исследований. 
И ничего, дома (да еще какие до
ма!) стоят по сей день без трещин.

Я, собственно, в принципе не про
тив свай. Но нужны ли они там, 
где без них можно обойтись? Разве 
для моды, а, вернее, для того, чтобы 
строители спали спокойно: ведь ка
чество бетона, идущего на фунда
менты, раствор, изготовленный для 
кладки кирпичных стен, да и - сама 

. «пустотелая» кладка могут приво
дить к деформации здания. Всему 
этому спасение —  железобетон.

Опыт строительства пяти-шести- 
этажных зданий в г. Томске пока
зывает, что на естественных грун
тах, ^развитых на высоких террасах 
(Томск-I —  Томск-П), свайные ос
нования просто излишни. И только 
в отдельных случаях, когда естест
венные грунты осложнены торфяны
ми осадками, а более плотные мине
ральные грунты находятся на глу
бинах более трех метров от плани
рованного участка, выгодно при
менять свайные основания. Как ис
ключение, можно применять свайные 
фундаменты для бесподвальных 
зданий, возводимых в зимнее время.

И напрасно проектировщики, 
строители идут по пути передачи не
сущих нагрузок на более низкие 
горизонты при помощи свайного ос
нования. Ведь покровные суглинки, 
обладающие просадочными свойст
вами, являются хорошим основанием 
фундаменту. Для них только следу
ет предусмотреть меры, при кото
рых суглинки были бы лишены про- 
садочноети еще до нагрузки со
оружениями.

В практике существует много ме
тодов, предупреждающих деформа
ции зданий, связанные с изменения
ми свойств грунта. Некоторые из 
них уже применены в Томске. Но 
только некоторые. В студенческом 
городке политехнического институ
та пять лет назад были построены 
пять четырехэтажных домов на со
вершенно одинаковых грунтах. Но 
при строительстве одного из них 
грунт был до кладки фундамента за
мочен. Пять лет стоит этот дом без 
трещин. А остальные дали трещины 
частично еще во время строитель
ства, частично в ходе эксплуатации.

Чтобы избежать деформации стен 
здания, построенных на лессовидных 
суглинках, надо замочить вырытый 
под фундамент котлован, и на замо
ченном основании вести кладку фун
дамента и стен, а не вгонять туда 
дорогостоящие сваи.

Совершенно не применяются в 
Томске методы закрепления грунта 
путем внесения в него различных 
добавок. Между тем это весьма эф
фективный метод усиления несущей 
способности грунтов. Он широко 
входит в быт строителей городов 
Донбасса, Ленинграда и других. И на 
строительных площадках Томска и 
области можно без особых трудов 
закреплять хорошо проницаемые 
грунты путем инъекции в них раз
личных полидисиерстных материа
лов’ цемента, битума, глин, карбо- 
литных смол, жидкого стекла и т. д.

В течение нескольких лет мы 
предлагаем строителям применить 
электрохимический метод закрепле
ния грунтов, при котором здания и 
сооружения можно строить вообще 
без фундаментов. Стены будут вы
кладываться с поверхности земли, а 
фундамент заменит закрепленный 
электрохимическим методом грунт. 
В результате внедрения в глинистые 
грунты полидисперстных материа
лов, помимо усиления 'молекулярной 
связи между частицами, возникают 
новые кристаллизационные связи. 
Этот процесс значительно ускоряет
ся и усиливается благодаря приме
нению электроосмоса и электролиза. 
Со временем агрегация частиц грун
та нарастает, и, что очень важно, 
новая кристаллизационная структу
ра является необратимой^

Электрохимическое закрепление 
увеличивает прочность грунта в 
8 — 12 раз, а в отдельных случаях—  
до 25 раз. Исчезает просадочность, 
повышается водостойкость грунта.

Нельзя слишком увлекаться свая
ми, и за ними не видеть других мето
дов индустриализации фундаментов. 
Сущность электрохимического спосо
ба закрепления грунтов состоит в 
том, что в грунт на желаемую глу
бину забиваются трубы инъекто- 
ры, по которым нагнетается сили
катный раствор с удельным весом 
1,13. Раствор нагнетается под дав
лением 1— 3 атмосфер.

Благодаря малой вязкости раст
вора и хорошо развитой сети мел
ких и крупных пор,* в грунтах про
исходит довольно равномерное про
питывание их раствором, Грунты,

I богатые соединениями кальция, хо
рошо взаимодействуют с раствором, 
из которого выделяется соль крем
невой кислоты —  она-то и цементи
рует грунт, придает ему ряд поло
жительных свойств: прочность, не- 
просадочность, водоустойчивость, во
донепроницаемость. Процесс пере

хода раствора в гелеобразное состоя
ние, при котором закупориваются 
капилляры грунта, происходит в те
чение 1— 3-х суток. Особенно ин
тенсивно возрастает толщина и 
прочность пленки гелия в течение 
15— 30 суток.

Процесс гелеобразования можно 
ускорить путем добавки в раствор 
силикатов сильных электролитов 
двух- и трехвалентных металлов и 
сильных кислот. При добавлении 
2,5-процентного натрия хлора к 
10-процентному раствору силикатов 
натрия пленка гелия кремнекислоты 
образуется через одни сутки.

Электрохимический метод закреп
ления грунта можно использовать 
не только для закрепления грунта 
на новостройках. Его можно также 
внедрять для усиления несущих 
грунтов существующих зданий, где 
производится надстройка.

Этот метод можно и нужно широ
ко внедрить для закрепления дорож
ного полотна, сложенного из пучи- 
нистого и плывучего грунтов.

Для северных районов нашей об
ласти, особенно сейчас, в связи с 
начавшейся эксплуатацией нефтя
ных запасов можно и нужно реко
мендовать термический метод за
крепления грунта. Термический ме
тод позволяет полностью перейти к 
бесфундаментному строительству 
зданий и сооружений. Что же это за 
метод? Принцип его заключается в 
том, что сжигаемый газ по огне
упорным трубам нагнетается в сква
жину с температурой до 1.000 гра
дусов. Грунт вокруг скважины за
каляется до прочности кирпича выс
шей марки.

В районе расположения нефтяных 
скважин грунты можно закреплять 
путем сжигания нефти непосредст
венно в пределах несущего грунта. 
При сжигании нефти он окаменева
ет и становится хорошим основани
ем зданий и сооружений.

Применение этого метода закреп
ления несущего грунта значительно 
сократит ввоз в нефтяные районы 
области строительного материала, 
такого, как гравий, цемент. Это даст 
немалую экономию государственных 
средств.

В Томске совершенно не исполь
зуются элекгроосматический метод 
осушения грунтов и сырых помеще
ний. А если при осушении грунта в 
качестве положительного электрода 
использовать алюминий, то, кроме 
осушения, увеличивается его несу
щая способность в несколько раз.

С помощью электроосмоса можно 
вести пропитку древесины различ
ными солями. Такой «армирован
ный» соответствующими солями де
ревянный брус после сушки тем же 
методом приобретает механическую 
прочность, не уступающую самым 
крепким сортам древесины. Особенно 
этот метод подготовки древесины 
выгоден в северных районах обла
сти, где нет местного материала для 
изготовления высококачественного 
бетона. А древесина, «армирован
ная» электроосматическим способом, 
вполне может заменить железобе
тонную сваю и железобетонный 
ростверг.

Необходимо шире применять элек- 
троосматический метод и для осу
шения стен сырых помещений 
(бань, прачечных, плавательных 
бассейнов) и особенно подвальных 
помещений. Но для сушки стен вов
се не требуется электрического то
ка. Сырые стены могут сами осу
шаться методом пассивного электро
осмоса. Принцип его действия за
ключается в следующем: если под 
штукатурку постоянно увлажняемой 
стены положить медную сетку и со
единить ее с эемлей, то она будет 
иметь заряд земли (т. е. отрицатель
ный). Тогда противоположная часть 
стены будет обязательно иметь поло
жительный заряд. Движение влаги 
в электрическом поле происходит от 
положительного к отрицательному 
полюсу, т. е. от внешней части стен
ки к внутренней. И как бы ни ув
лажнялась внутренняя часть стены, 
внешняя всегда будет сухой. Вода 
как бы отталкивается электроосма- 
тическими силами от стены. Если бы 
пассивный влектроосматический ме
тод осушения стен своевременно 
применили при строительстве бани 
N» 1 и плавательного бассейна и в 
нашем городе, то их стены не раз
рушались бы и не требовалось бы 
столь частого ремонта.

Применяя новые методы закреп
ления грунта, можно значительно 
облегчить транспортные перевозки 
строительных материалов, особенно 
на север, сэкономить их на другие 
стройки, высвободить .железо на 
нужные стране газопроводные и 
нефтепроводные трубы и железно
дорожные рельсы.

Б. ПЛОТНИКОВ,
старший преподаватель Том
ского политехнического инсти
тута,

«США ДОЛЖНЫ УЙТИ ИЗ ВЬЕТНАМА!»
ПАРИЖ. Многотысячная демонстрация протеста 

против агрессии США во Вьетнаме состоялась в Па
риже у здания американского посольства. Демонст
ранты несли лозунги с требованием прекратить 
бомбардировки самолетами США Демократической 
Республики Вьетнам, положить конец американско
му вмешательству в дела вьетнамского народа. Они 
выразили солидарность с Национальным фронтом 
освобождения Южного Вьетнама.

ОТТАВА. Генеральный секретарь Компартии Ка
нады Уильям Каштан направил премьер-министру 
Л. Пирсону телеграмму, в которой требует, чтобы 
Канада открыто и решительно отмежевалась от «по
стыдной и трусливой агрессии СШ А». Во , многих 
городах Канады состоялись многолюдные антиаме
риканские демонстрации.

ХЕЛЬСИНКИ. Демонстрация молодежи состоя
лась в городе Ювяскюля. Демонстранты прошли по 
центральным улицам города, а затем провели ми
тинг. В принятой резолюции резко осуждается агрес
сия США во Вьетнаме. США должны уйти из Вьет
нама; США должны уважать волю вьетнамского на

рода, которая отражена в предложениях Националь
ного фронта освобождения Южного Вьетнама я 
Вьетнамской Демократической Республики, = гово
рится в резолюции.

АМСТЕРДАМ. Более 250 представителей гол
ландской молодежи провели демонстрацию перед 
зданием посольства Соединенных Штатов Америки 
в Гааге. С лозунгами «Свободу Вьетнаму!» они на
правились к зданию министерства иностранных дел 
и вручили письмо протеста, в котором потребовали 
немедленного прекращения американских бомбарди
ровок.

БОГОТА. Под лозунгом: «Янки, руки прочь от 
Вьетнама!» здесь прошли многочисленные митинги 
и собрания.

Профсоюзная конфедерация трудящихся Колум
бии заявила решительный протест против массового 
уничтожения американскими агрессорами мирного 
населения ДРВ. Преступления, совершаемые импе
риалистами США во Вьетнаме, отмечает, в заявле
нии конфедерация, ничем не отличаются от злодея
ний фашистов во второй мировой войне.

(ТАСС),

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  У Т А Н А
ЖЕНЕВА, 6 июля. (ТАСС). Я считаю, что причины нынешнего 

конфликта во Вьетнаме связаны с глубокими чаяниями давно стра
дающего народа, стремящегося ж политической независимости народа, 
который хочет строить свое будущее без всякого иностранного вмеша
тельства, заявил генеральный секретарь ООН У Тан, выступая сего
дня на пресс-конференции во Дворце наций.

Сообщив журналистам, что он на днях , имел встречи и обмен мне
ниями с главами делегаций СССР и США в Комитете 18-та, . У Таи 
Еыразил надежду на то, что участникам женевских переговоров по 
разоружению удастся— до открытия XXI сессии Генеральной Ассам
блеи ООН— достигнуть соглашения по двум важным вопросам: о не
распространении ядерного оружия и о прекращении всех испытаний 
этого оружия.

Касаясь своей предстоящей поездки в Москву, генеральный секре
тарь ООН сообщил, что какой-либо определенной повестки дня lero 
переговоров с советскими руководителями не существует.

Г н е в н а р о д а

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
И. Б Р О З  Т И Т О

БЕЛГРАД, 6 июля. (ТАСС). Ми
нувший пленум ЦК СКЮ пока
зал, что мы в состоянии решать 
самые серьезные затруднения, 
проявляя упорство и коммуни
стическую принципиальность, за
явил генеральный секретарь С о
юза коммунистов Югославии, 

президент СФРЮ Иосип Броз 
Тито. Как сообщ ает агентство 
ТАНЮГ, он выступил перед пред
ставителями Союза объединений 
борцов народно-освободительной 
войны, посетивших его  по случаю 
национального праздника Ю го
славии — Дня борца.

Президент отметил, что на пле
нуме удалось принять далеко 
идущие решения благодаря еди
нодушию Союза коммунистов и 
всей страны, несмотря на проти
воборство отдельных лиц. Он 
высказался против либерального 
отношения к «различным сепара
тистам, националистам, а также 
к различным неблагоприятным 
проявлениям и влияниям Запа
де».

В связи с отставкой А. Ранко- 
внча, который подвергся на пле
нуме резкой критике, И. Тито 
подчеркнул, что интересы пар
тии, народа и страны стоят выше 
отдельных личностей.

Л Е Й Б О Р И С Т  
В С Т У П А Е Т  
В КОМПАРТИЮ

ЛОНДОН, 6  июля. (ТАСС). 
Лейборист Тэд Джонс решил вый
ти из партии в знак протеста 
против политики правительства 
и вступить в Коммунистическую 
партию. Т. Джонс заявил газета 
«Морнинг стар», что он принял 
такое решение после нападок 
премьер-министра Вильсона на 
бастовавших моряков торгового 
флота.

«Я давно уже убедился, что 
лейбористское правительство не 
ведет такой политики, которой 
хотят миллионы трудящихся», — 
подчеркнул Т. Джонс. «Я знаю, 
что миллионы рабочих-лейбори- 
стов отвергают политику Вильсо
на по вопросу, о  заработной пла
те, о Вьетнаме и по многим дру
гим важным вопросам».

СОКРАЩЕНИЕ ЗОЛОТЫХ И 
ВАЛЮТНЫХ ЗАПАСОВ АНГЛИИ

ЛОНДОН, 5 июля. (ТАСС). В 
июне— четвертый месяц подряд— 
запасы Англии в золоте и обрати
мой валюте вновь сократились на 
49 миллионов фунтов стерлингов, 
согласно опубликованным здесь 
официальным данным. В целом за 
последние четыре месяца сокраще
ние золотых и валютных запасов 
составило 133 миллиона фунтов 
стерлингов.

Народ Мали с помощью истин
ных друзей преодолевает вековую 
отсталость. В стране открываются 
школы, профессионально-техни
ческие училища — государство 
заботится о подготовке * нацио
нальных кадров.

НА СНИМКЕ: на занятиях в 
медицинском училище, построен
ном в Бамаке с помощью совет
ских специалистов.

(Фото АДН— ТАСС),

ХАНОЙ. 6 июля. Корреспон
дент ТАСС Е. Кобелев сообщает;

Сегодня поздно вечером по Ха
ною при свете прожекторов про
вели под конвоем несколько де
сятков американских летчиков, 
сбитых над ДРВ. Это было сдела
но по требованию населения сто
лицы, возмущенного варварскими

ХАНОЙ. (ТАСС). Американ
ская авиация потеряла 6 июля 
над территорией Демократической 
Республики Вьетнам еще четыре

налетами американской авиации. 
Десятки тысяч ханойцев выстрои
лись по обеим сторонам централь
ной улицы, ведущей от городско
го театра к стадиону. Гневные 
возгласы «Долой американских 
империалистов!» сопровождали 
группу американских летчиков на 
всем пути ее следования.

Н А Д  Д Р В
самолета*

Таким образом, общее число 
американских самолетов, сбитых 
над ДРВ, достигло 1.163.

СОВЕТСКО-ИНДИЙСКОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО

ДЕЛИ. (ТАСС). Здесь состо
ялось заседание «круглого сто
ла» журнала «Совьет лэнд* 
(«Советский Союз»), посвящен
ное индийско-советскому со
трудничеству в области образо
вания.

Секретарь министерства про
свещения П. Кирпал высоко 
отозвался о помощи Советского 
Союза в разработке новых пу
тей развития системы образова

ния в Индии, (ТАСС).

Н О В А Я  Р Е С П У Б Л И К А  
В  А Ф Р И К Е

'AAP-sc-CAAAM, 6 июля. (ТАСС), 
Государство Малави, расположенное 
на юго-востоке Африканского конти
нента, стало сегодня республикой. 
Торжества, связанные с этим, при
урочены ко второй годовщине неза
висимости страны, которая вместе « 
Северной а Южной Родезией вхо
дила прежде в Федерацию Централь
ной Африки.

Президентом Республики Малави 
стал Хестингс Банда, который одно
временно является также премьер-ми
нистром страны.

Малави продолжает оставаться в
содружестве’ наций.

н о в _ р ; е
преступление
р а с и с т о в

НЬЮ-ЙОРК, 6 ию
ля. (ТАСС). Расисты 
совершили новое пре
ступление. В городе 
Сакраменто (штат Ка
лифорния) вчера вече
ром, передает агент
ство ЮПИ, были за
стрелены два негра. 
Как сообщила поли
ция, выстрелы были 
произведены из проно
сившейся мимо маши
ны, в которой сидели 
трое белых.

С Б И Т Ы

ГАЗЕТА НЕ СПЕШИТ К ПОДПИСЧИКУ...
Утро. У газетных киосков в Том

ске вытянулись очереди. В розни
цу газет поступает мало, их не 
хватает для всех читателей. Зача
стую в этой же очереди увидишь 
и подписчиков. В чем дело? Из 
бесед выясняется: газета на дом до
ставляется . поздно.

— «Красное знамя», как прави
ло, получаем к обеду, в один 
голос говорят подписчики в по
селке Восточный. — «Правду» и 
«Известия» — на второй день.

—- Я страстный болельщик, 
рассказывает Н. А. Васильев с  
улицы Крылова № 11. — «Совет
ский спорт» мне доставляют к 
3— 4 часам дня. Вах и не утерплю 
— покупаю газету, хотя подпи
сался на нее.

Студенты, живущие в общежи
тии инженерно-строительного ин
ститута по улице Партизанской, 
17, рассказывают, что газеты им 
поступают пачками за несколько 
дней. Как раз в нашем присутст
вии в 12 часов 27 июня сюда при
везли почту. Газета «Комсомоль
ская правда» поступила сразу аа 
три дня — 24, 25 и 26 июня, «Со
ветский спорт» —  за 24 и 26 ию
ня, «Молодой ленинец» и «Крас
ное знамя» — за 26 июня.

Кому интересно получать газе
ты с таким опозданием? Подписчи
ки хотят читать местные газеты 
утром, а центральные — «Прав
ду» и «Известия»— в тот же день.

Беседуем с работниками почто
вых отделений.

— Доставку «Красного знаме
ни» мы могли бы начинать с 7 ча
сов утра, — рассказывает глав
ный инженер Томского почтамта 
тов. Попадейкин. — Но нас лими
тируют центральные газеты «Прав
да» и «Известия». Чтобы понять, 
почему, надо знать, что на обход 
своего участка почтальон тратит 
3 или 4 часа. Если он начнет с 7 
часов утра разносить местные га

зеты, то обойдет всех подписчиков 
к 11. У него остается после этого 
лишь три часа рабочего дня.

«Правду» и «Известия» нам до
ставляют из Новосибирска в день 
их выпуска самолетами в- лучшем 
случае к 12-ти часам дня. Затем 
газеты нужно рассортировать. В 
отделения они попадают к часу 
дня. У почтальонов к тому време
ни истекает рабочий день. Из-за 
этого мы делаем так: первый раз 
почтальон обходит участок с 9 ча
сов до 12-ти, второй — с  часу до 
5-ти часов.

— А если попросить летчиков, 
чтобы они подвозили центральные 
газеты раньше?

— Что вы! Сейчас мы дадим 
вам сводку, из которой видно, что 
и к полудню эти газеты подвозят 
в Томок в , считанные дни.

Инженер по эксплуатации тов. 
Зубков дает точную справку. В 
июне на самолетах доставили к 
11 часам 30 минутам в Томск 
лишь 2 номера «Известий» и 8 но
меров «Правды». Остальные номе
ра центральных газет почтовики 
получали с поездов и доставляли 
на другой день.

—• Надо твердо договориться о 
доставке газет в Томск. — про
должает разговор т. Попадейкин. 
— Добиться, чтобы в аэропорт 
они прибывали раньше. Если это 
невозможно, надо узаконить до
ставку центральных газет на сле
дующее утро. Тогда с 7 часов ут
ра томичи получат местные газе
ты и центральные за прошлый 
день.

— А почему в общежитие 
инженерно-строительного институ
та запаздывает корреспонденция?

— Она идет не через почтовое 
отделение, а непосредственно из 
центрального доставочного отдела 
вместе е корреспонденцией учреж
дений, — говорит тов. Попадей
кин, — Пример, приведенный ва

ми, неудачен. Попались суббота и 
выходной день. В выходной пред
приятия и учреждения не работа
ют, не гонять же машины из-за 
доставки газет в одно общежитие?

Ответ не удовлетворяет. Выяс
няется, что общежития Томского 
политехнического института полу
чают газеты в выходной. Почему 
же нельзя доставлять ее будущим 
строителям?

Мы побывали во многих почто
вых отделениях. У работников этих 
отделений свои беды, удлиняющие 
путь газеты к подписчику.

Третье отделение связи распо
ложено на улице Пушкина, 27-6. 
Его работники обслуживают жи
телей не только этой улицы, но и 
Дальне-Ключевской, Бакунина. 
Район доставки корреспонденции 
доходят до Ушайки, с южной сто
роны — до Михайловской рощи.

— Теснота у нас, повернуться 
негде. — рассказывает помощник 
начальника отделения Л. М. Мар- 
темьянов. — Кладовая для хра
нения посылок очень маленькая. 
В помещении есть кабины для 
междугородных переговоров. Тут 
же рядом — телеграфная. Когда 
работают на телеграфном аппара
те, — шум мешает тем, кто гово
рит с другим' городом, и осталь
ным связистам*

Может быть, условия труда луч
ше в других отделениях?

Нет, не радует и ответ работ
ников 28-го отделения, располо
женного по Учебной, 3 .»

— В зимнее время у нас очень 
холодно, — жалуется Начальник 
Н. П. Сартакова. — Отопление 
печное, топим самд. -Почтальонам 
негде погреться, когда вернутся с 
участков. Зимой к почте'не подой
дешь. Кладовой для хранения по
сылок нет. в сортировочной ком
нате очень тесно. Горисполком 
принимал решение перевести нас 
в новый дом по проспекту' имени

Лёнина, 12, но решедая: своего не 
выполнил.

Одна из основных причин пло 
хой доставки газет — недостаток 
почтальонов. Платят людям здесь 
неплохо, но условия труда нелег
кие. Если прибавить к этому, что 
главный почтамт не имеет даже, 
небольшого общежития для оди
ночек, — становится понятно, по
чему в иных отделениях даже под
менных почтальонов нет.

Самое большое отделение свя
зи «в Томске — 21-е на улице 
Льва Толстого. Ему подчинены 14 
доставочных участков. Шутка ли, 
одного «Красного знамени»надо 
доставить. 3.220 экземпляров, 335 
— «Молодого ленинца», 1.207 —. 
«Пионерской правды», 7 4 1 ' •— 
«Комсомольской правды» и много 
других газет и журналов.

—• У нас. те же беды, —- говорит 
начальник отделения связи А. И. 
Кирчанова. — Есть решение гор
исполкома открыть и . районе 
Опытного поля новое отделение 
связи, но его еще нет. Между 
тем в конце проспекта , им. Фрун
зе каждый год сдается несколько 
многоэтажных домов. В отделении 
связи все теснее. Переговорочного 
пункта близко нет, люди едут на 
главпочтамт.

— Наши почтовые отделения — 
пасынки в городе, — заканчивает 
разговор тов. Попадейкин. —  Гор
исполком несколько раз решал 
предоставить для них несколько 
помещений. Но решения Не вы
полняются. Совсем- недавно нам 
обещали вселить почтовые отделе
ния №  28 и № 9 в новые дома. 
Потом обещанные помещения от
дали другим учреждениям.

Преград на пути газетного пото
ка к читателям немало. Но они 
разрешимы. Томичи должны чи
тать областные газеты рано утром, 

В. ЖИРНОВ, 
нештатный корреспондент 
«Красного знамени*,
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ЖИТЕЛЕЙ в Томске в воскресенье заметно 
убавилось. Опустели улицы,, усыпанные то
полиным пудом. Жарко. Многолюднее всего 

в городском саду. Кажется, что сюда пришло 
большинство из тех, кто не смог уехать за город, 
в лес, на пляж.

Бабушки, отцы и матери с нарядными ребятит» 
нами заполнили аллеи городского сада. Одни углу
бились в решение шахматных задач, другие ждут 
своей очереди в тире. Многие идут на цирковое 
представление. Около киосков, павильонов —  пе
стрые очереди за мороженым и водой. Такие же 
длинные очереди к аттракционам: на 
колесо обозрения, на взлетающие 
вверх лодки-качели, ревущие само
леты.

В городской сад приходит много 
народу по вечерам. Некоторые едут 
с Черемопгяиков, из поселков Ново
го и Мирного, из домов Нахимовско
го массива и карандашной фабрики.
А что же делать: тут есть хоть ат
тракционы.

Тиха и пустынно в детском парке 
им. Пушкина. Тем, кто пришел сюда, 
заняться нечем. Сломалась кару
сель, и все удовольствие ограничено 
тремя Лодками-качелями. А ведь 
года три-четыре назад здесь 
было куда интереснее: «гудели»
ные площадки, работали кружки 
лиотека, был хороший уголок для

телей работать на площадку. Мы в лагерь отпра
вили 500 учителей, и то их не хватило... 
сетует заведующая гороно 3. Г. Барашева.

Позиции, как говорят, обеих сторон ясны.
Остается идти на площадки. Ведь и домоуправ
ления, и заводские коллективы ответственны за 
работу этих площадок.

На площадке по проспекту имени Кирова, 39, 
огороженной некрашеным, местами поломанным 
штакетником, собралось более десятка ребят 
разного возраста, но не слышно бодрого гомона.
Несколько девочек, словно старушки, сидят на 
единственной лавочке и изредка перебрасывают-

Ш К О Л Ь Н И К

Желающих стать спортсменами оказалось доста- 
точнб. <

—  Пусть наше домоуправление поможет ин
вентарем, —  говорит Бахтин. —  Ребята охотно 
займутся спортом.

В усадьбе по улице Белинского, 17, в густой 
тени пышно разросшихся деревьев (усадьба от
лично озеленена) за большим столом сидит груп
па взрослых людей. Они играют в карты. Груп
па живописно расположилась рядом с детской 
площадкой. Спрашиваем:

—  А как отдыхают ваши дети?
—  Кто как может, — . ответили нам. —  Спор

том? Нет, не занимаются. Была у них 
самодеятельность. Одна девочка-стар
шеклассница организовала, а сейчас 
ее нет. Кто же с ними заниматься 
будет?

В карты играть есть кому и есть 
когда, а сходить с детьми на рыбал-

О С Т А Л С Я  
В  Г О Р О Д Е

спортив- 
и биб- 

малышей.
Ежедневно по утрам горн собирал сюда дегей с 
ближайших улиц. Сотни мальчишек и .девчонок 
не слонялись по дворам, а шли в походы, спори
те  в фильмах, отправлялись на экскурсии. По
чему же ничего этого нет сейчас?

Этот вопрос привел нас сначала в горком 
ВЛКСМ, а затем в гороно. Вместе со Светланой 
Ш'авинской, работником горкома комсомола, а 
.затем с заведующей гороно 3. Г. Барашевой под
считываем, сколько учащихся уехало в лагеря, 
ушло в походы, сколько готовится детей к от
правке за город. Мы не учитываем даже ребят 
выпускных классов (а им-то тем более нужен 
хорошо организованный отдых в воскресный 

. день!). Наконец, мы не учитываем тех детей, ко
торые в обычные дни ходят на детские площад
ки при школах (в воскресенье и эти площадки 
не работают). Получается, что без всех этих 
школьников в городе осталось 20— 22 тысячи 
ребят, которые никуда не спешили вчера*1 и не 
будут спешить завтра.

—  Мы даже не знали, что в городе столько 
детей, '—  в голосе Светланы Щавинской смуще
ние.,—  Сколько комсомольцев на дворовых пло
щадках работает? — переспрашивает она, и сно
ва чуть-чуть приподнялись ее плечи:—  Не знаю, 
мы не подбирали комсомольцев...

—  Знаете, это очень трудно —  послать учи-

ся словами, мальчишки держат за руль видав
шие виды велосипеды и решают, куда поехать, 
уж все вокруг исколесили.

—  Что же у вас так скучно? —  спрашиваем 
мы ребят.

•-Мальчишки оживляютря и наперебой выкла
дывают свои жалобы:

—  А чем заняться-то! Качели были, так от 
них одни столбы остались. Был теннисный с гол, 
и тот кто-то на дрова стащил. Начинаем в фут
бол играть, взрослые мяч отнимают.

В разговор вступают девочки:
—  В прошлом году у нас тут клумбы были, 

сами разбивали их. К нам ходили учительницы 
Мария Кузьминична и Нина Георгиевна. С ними 
.вместе мы побывали на Белом озере, на реке, 
книги читали. Весело было! А нынче нет ничего.

В воскресенье на площадке еще скучнее, чем 
в обычные дни. Часть ребят уезжает с родителя
ми за город, а те, кто остается, в течение долгого 
для изнывают от безделья. Непривлекателен и 
вид площадки. Ветер разносит по ней стружку 
из ящиков, штабелями сваленных около задних 
дверей «Гастронома» № 15. Никто из взрослых 
не интересуется, чем занимаются ребята.

Сейчас домоуправления имеют спортивных ор
ганизаторов, но о них мальчишки и девчонки с 
этой усадьбы не слыхали.

А на усадьбе по улице Тверской, 106, нашел
ся такой спортивный организатор —  молодой 
мастер Анатолий Бахтин. Он играет в заводской 
команде хоккеистов. Вместе с товарищами ре
шил подготовить себе смену из подростков.

ку —  что вы!
В домоуправлении Л1» 7 и некото

рых других штатные спортивные ор
ганизаторы создают футбольные и 
другие команды, проводят трениров
ки на стадионах. Но это капля в мо
ре. Многие спортивные площадки на 
усадьбах по-настоящему не исполь
зуются.

Московский тракт. Здесь игровые 
я ш  площадки должен оборудовать элек

тромеханический завод. Когда-то 
чудесный уголок был на углу Отаро-Куз
нечного ряда и Московского тракта. Но бес
следно исчезли грибки, столики, качели. Подня
лись стеной крапива и лебеда. Это не единст
венная площадка, от которой, кроме воспомина
ний, ничего не осталось. Посетите детский уго
лок, что на улице М. Горького, или на углу про
спекта имени Фрунзе и улицы Гоголя, или чуть 
подальше, тоже ио проспекту имени Фрунзе.

Не лучшие перспективы на отдых у детей, 
проживающих в Ленинском районе. А здесь то- 
яге немало зеленых уголков: садик, что у при
стани, Белое озеро, сад карандашной фабрики, 
зеленые уголки на Дальне-Ключевской и в рай
оне станции Томск-Н... Каждое из этих мест мог
ло стать штабом походов, соревнований, состя
заний, местом встреч, бесед, споров. Да где там!

В Кировском райисполкоме нам показали очень 
умные, очень деловые решения, с подробным 
указанием сроков и ответственных за оборудо
вание детских игровых площадок. Если бы кто 
спросил с этих исполнителей... Безусловно, в 
в районе было бы тогда 17 не «бумажных», а 
настоящих гимнастических городков и 60 игро
вых площадок.

...20— 22 тысячи ребят провези минувшее 
воскресенье в городе. Что посеял этот день —  
какие зерна? Чго согрел этот день —1 какие всхо
ды? Что пробудил этот день —  какие мысли?

А впереди новое воскресенье...
В. НБАСИНА, И. СИНЯЕВА,

Е. НИКОЛАЕВА.

О ГЛЯНИСЬ назад, малыш, посмотри, какие маленькие, сов
сем беспомощные пришли детишки в группу трехлеток. 
Таким был четыре года назад и ты.

А  теперь первый экзамен держишь ты, воспитанник подгото
вительной группы. Ты немножко робеешь, твое волнение чув
ствуется и в том, как ты рассказываешь стихотворение, и в том, 
как ты исполняешь упражнение с обручами.

Ничего, малыш, ты успешно выдержал экзамен. Видишь, как 
растроганны лица воспитателей Анны Александровны, Тамары 
Евгеньевны, Аллы Афанасьевны, Валентины Петровны, Иды 
Андреевны, директора детского сада № 29 Светланы Васильев 
ны. Это и их экзамен.

НА С Н ИМ КАХ: «П раздник первонласснинов» в детском саду № 29. 
У пра ж не ни е  с обручам и и сполняю т во сп итан н ики  вы пускн о й  под
готовительной гр у п п ы ; на н иж нем  сним ко : тетради, азбука , палочки 
для счета, р е зи н ки , р у ч ка  — все это подарок первокл ассни ку .

Фото Ф. Хитриневича.
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П Е Р В Ы Й

Э К З А М Е Н

В М И Р Е  
ИНТЕРЕСНОГО

Р А Д И Р У Ю Т  О С Е Т 
РЫ . И сследоват ели И н 
ститута би ол оги и  внут
р ен ни х в о д  А к а дем и и  
наук С С С Р , находящ его
ся на б ер ег у  Р ы б и н ск о 
го водохр а н и л и щ а, при 
менили н овы й  сп о со б  ра- 
ди ом еч ен и я  р ы о . Н а  сп и - 
нах от ловленных осет- 
ров уч ен ы е  уст ановили  
радиопередат чики, р азм е
ром  со  сп и ч еч н ую  к о р о б 
ку. Т а к и е аппараты в 
течение н еск ол ьк и х  с у 
ток посылают  сигналы  
на сп ец и а л ьн ое  с у д н о , с 
кот орого ихт иологи в е 
дут н а б л ю ден и е  за стаей 
осет ров. Т аким  методом  
у ч ен ы е  рассчитывают п о 
лучить сам ы е объект ив
н ы е да н н ы е о миграции  
р ы б .

С К О Р О С Т Ь  С К Л Е И 
В А Н И Я - С Е К У Н Д Ы .
Специалист ы Ц ент раль
н о ю  конст рукт орского  
бю ро ульт р азвук овы х и 
высокочаст от ных уста
н ов ок  сконст руировали
аппаратуру лля скорост 
н о ю  склеивани я  м еб е
ли. П ри ее прим енении  
клей твердеет сек ун ды , й 
о б ы ч н ы х  усл о в и я х  п р о 
ц есс  продолж ает ся н е- 
ск ол ьк о  часов .

В  и ю л е начинается с е 
рийн ое производст во но
в о го  об о р у до в а н и я .

6  Т Ы С Я Ч  « П О Д '  
Д А Н Н Ы Х »  М О Р Я .

У н и к а л ьн у ю  к олл екц ию  
за 3 5  лет плавания по  
м орям  собр а л  капитан 
В. М . Богатов и з  К али
н инграда. Б  его  собр ан и и
__ б о л ее  шести тысяч
р ед к и х  фот ографий в о 
ен н о -м ор ск и х , т орговы х, 
пассаж ирски х, р ы б ац к и х  
с у д о в . Н а  сним ках — 
п а р усн ы е су д а , пост роен
ны е ещ е в с ер ед и н е  X I X  
века, р едк и е снимки л е 
г ен да р н о го  крей сера^
« В а р я г »  и к а нон ер ск ой  
л одк и  « К о р е е ц » ,  б р о н е 
н осц а  «П от ем к и н», п ер 
вой  р у сск о й  п о д в о д н о й  
л одк и  и м н огих д р у г и х  
с у д о в .'  Д ом аш ний м узей  
Богатова открыт д л я  
в с ех  ж ел аю щ их. К  нем у  
в гости часто приходят  
м ол оды е  м оряки.

(ТАСС).

Ч Т О Б Н Е  С к у р I E  SН 1 Р Е К *
А  I А  П С  А  ЧИТАТЕЛЬ 
1  v \  J  1 С  L  М  ПРЕДЛАГАЕТ

Часто можно услышать тревожный 
разговор о том, что в лесах нашей 
области все меньше становится 
пушных зверей и дичи, а в реках —  
рыбы, особенно осетра, стерляди, 
нельмы. Но. к сожалению, это об
стоятельство волнует, в основном, 
профессионалов и любителей охоты, 
рыбалки. А вот ге люди, которые ка
ким-то образом виновны в массовой 
гибели зверей, птицы и рыбы, совер
шенно безразличны.

Промышленность нашей области в 
последние годы развивается очень 
бурно. Но руководители, кровно заин
тересованные в развитии предприя
тия, которое они возглавляют, забы
вают об общегосударственных инте
ресах. Могут мне возразить, что, де
скать, завод, фабрика, ГЭС, леспром

хоз —  тоже предприятия, работаю
щие на государственную казну. Пра
вильно. Но давайте посмотрим, чем 
оборачивается прибыль, даваемая 
этими предприятиями, когда руково
дители заботятся об интересах госу
дарства односторонне. Взять, к при
меру, наш Колпашевский район. Он 
многоотраслевой. Кроме сельского 
хозяйства, здесь есть крупный лес
промхоз, лесозавод, сплавная конто
ра.

Руководители промышленных 
предприятий безобразно относятся к 
богатствам природы. Колпашевские 
водоемы загрязнены лесными и дру
гими отходами. Рыбе в них теперь 
«не климат». Бесхозяйственно унич
тожается и лес. Ценные породы де
ревьев вырубаются без учета пору
бок и плана восстановления лесов.

За последние пять лет в районе 
вырублено более 4.000 гектаров кед
рача, а высажено лишь... 40 гекта
ров. Теперь эта громадная террито
рия не пригодна для жизни зверей 
и дичи.

Много полезных промысловых зве
рей и птиц гибнет от неправильного 
применения ядохимикатов в сель
ском хозяйстве, при обработке посе
вов и других сельскохозяйственных 
работах.

Заготовка пушнины —  важ
ное государственное мероприя
тие. Вс многих областях Российской 
Федерации, как- и в нашей, доля 
охотников любителей в заготовке 
пушнины достигает 70— 80 процен
тов общей заготовки. Однако руко
водители коопзверопромхозов искус

ственно создают всевозможные пре
пятствия охотобществам. Охотничьи 
угодья для общества выделяются 
после длительной волокиты. Нередко 
мы получаем категорический отказ. 
Любителям не разрешают заготов
лять пушнину на контрагентских на
чалах.

Серьезные требования охотники 
предъявляют к> торговым организа
циям. Одотбоеприпасами и рыболов
ными принадлежностями торгуют все 
системы торговли, вплоть до орсов, 
хотя в городах и райцентрах есть 
специализированные магазины охот- 
обществ и спорттоваров. Бесконт
рольно ведется торговля ружьями, 
порохом, заряженными патронами.

Охотобшества и спортивные мага
зины вполне могут обеспечить всеми

необходимыми товарами любителей 
через свою торговую сеть. Этот во
прос надо решить немедленно. Если 
торговля охотничьими боеприпасами 
и рыболовными принадлежностями 
будет сосредоточена в специализиро
ванных магазинах (где все товары 
можно купить только по соответст
вующим документам), то, несомнен
но, резко сократится число браконь
еров и несчастных случаев в резуль
тате неумелого обращения с оружи

е м  на охоте.
Хотелось бы высказать еще одно 

предложение, очень важное для охот
ников.

С каждым годом на север все боль
ше движется различных машин- 
вездеходов, вертолетов. Особенно это 
заметно сейчас, с развитием нефтя
ной и газовой промышленности. Лай

ка теперь на севере —  не транспорт. 
И собак этой отличной породы ста
новится все меньше. Но ведь лайка 
—  незаменимый помощник каждого 
охотника. Отсюда вывод: кровное 
собаководство развивать в нашей 
области необходимо. От этого в зна
чительной мере увеличится число 
«удачливых» охот.

Говоря о необходимости сохране
ния богатств нашей сибирской при
роды, я не случайно упомянул о 
предприятиях, наносящих вред ре
кам и лесам, о нуждах охотников и 
о борьбе с браконьерами. Если мы 
серьезно хотим не только оградить 
зверей, дичь и рыбу от гибели, но 
и умножить природные богатства, 
то все эти вопросы надо решать в 
комплексе. Это будет по-хозяйски, 
по-государс гвенному.

В. ЛЯНГУЗОВ, 
председатель Иолпашевского об
щества охотников и рыболовов.

ПОГОДА

8 июля по Томской 
области ожидается пе
ременная облачность, 
по западным районам 
местами кратковре
менные дожди, по 
остальной территории 
без осадков, ветер во
сточный, 5 — 10 метров 
в секунду, температу
ра днем по западным 
районам 19— 24 граду
са тепла, по остальной 
территории — 15— 20 
градусов тепла.

9 — 10 июля— пере
менная облачность,
без осадков, ветер сла
бый, температура

ночью 8 — 13 градусов, 
днем — 15— 20 граду
сов тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

А С И Н О В Ц А М  О П Я Т Ь  В Е З Е Т
Как-то так получается, что в последних тиражах денежно-ве

щевой лотереи асиновским держателям билетов все время ве
зет. Мы уже писали о крупных выигрышах асиновцев в первых 
тиражах денежно-вещевой лотереи этого года. Третий тираж 
подтвердил эту «счастливую закономерность». Пенсионер из 
Батурина А. Л. Черемнов выиграл автомобиль «Москвич-408». 
Начальник отдела труда и заработной платы Лайского леспром
хоза А. А. Докунин — магнитофон «Яуза-5». Работница аси- 
новской гостиницы А. П. Плавина стала обладательницей фото
аппарата. «Зенкт-Зм,», рабочий ЛПДК А. С. Тихонов — пылесо
са, - Домашнюю хозяйку М. Е. Медведеву «колесо фортуны» 
одарило стиральной машиной. Выдача выигрышей продолжа
ется. В. ШЕВЧУК,

О ПР ИЕМЕ С Л У ША Т Е Л Е Й
В ВЕЧЕРНИЙ УНИВЕРСИТЕТ
М А Р К С И З М А - Л Е Н И Н И З М А  
ПРИ ТОМСКОМ ГОРКОМЕ КПСС

Томекий горком КПСС производит прием слушателей в вечер
ний университет марксизма-ленинизма на 1966— 1967 учебный 
год на следующие факультеты:

Общий факультет с трехгодичным сроком обучения. 
Слушатели этого факультета будут изучать историю КПСС, 

философию, политическую экономию и научный коммунизм по 
программе заочной Высшей партийной школы при ЦК КПСС. 

Факультет партийно-хозяйственного актива с двухгодичным 
сроком обучения.

На этом факультете изучаются: история КПСС, философия, 
политическая экономия (предмет по выбору слушателей) и на
учный коммунизм по программе Высшей партийной школы с 
двухгодичным сроком обучения, а также курс партийного строи
тельства и организация, планирование и управление производ
ством.
Пропагандистский факультет с двухгодичным сроком обучения.

Задача факультета— подготовка пропагандистов по специально- 
стям: история КПСС, марксистско-ленинская философия и по
литическая экономия (предмет по выбору слушателей), по 
программе, кандидатского минимума.

Факультеты с годичным сроком обучения: этикн и эстетики; 
лекторов-международников; лекторов-атеистов.

На факультеты партийно-хозяйственного актива, пропаганди
стский и факультет этики и эстетики принимаются, как правило, 
лица с высшим образованием, на остальные факультеты — с 
высшим, средним и средним специальным образованием.

По окончании университета слушатели факультетов общего, 
партийно-хозяйственного актива и пропагандистского получают 
высшее, политическое образование.

Прием заявлений производится в партийных организациях, 
по месту работы, .в райкомах и горкоме КПСС.

Комиссия по приему, слушателей работает в горкоме партии 
по понедельникам, с  4 до 7 часов вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Таежны й десант»
— 9, 10 50, 12-40, 14-35. 16-30,
18-15, 20-20, 22-15.
Малый зал — «Д ругая сторона 
медали» — 9-30, 11-20. 13-10.
15, 16-50, 18-40, 20-30. 22-20.
Фильм для взрослых.
Зал нино хрон и ни  — «Таина муд
рого  ры бака» — 10-40. 15-25.
16-30. 17-35. «Это была тольно
ш утка»  — 9, 11-45, 13-35, 18-40, 
20-30, 22-20.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой за л —«Таежны й десант»
—  9-30. 11-15, 13, 14-45. 16-30.
18- 15. 20, 21-45. На удлиненном 
сеансе демонстрируется фильм 
«П ариж ... П ариж ».
Зеленый зал — «Таежны й десант»
— 10-45, 12-30, 14-15, 16. 17-45,
19- 30. 21-15. На удлиненном се
ансе демонстрируется фильм 
«П ариж ... П ариж».
Для детей — С борник м ул ьти 
п л и кац ион н ы х  ф ильмов — 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой за л — «Таежны й десант»
—  9-20. 11. 12-40. 14-20. 16, 17-40,
19- 20. 21, 22-35.
М алый зал — «Черны е о ч ки »  —

9-20, 11-15. 13-10, 15 05. 17, 18-55.
20- 50. 22-35,

ПИОНЕР
—  К ин осб орн и к — 9-30, 10-45, 12. 
13-15. «Н еобы кновенны й класс» 
~~ 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

- -  «Капитан  «Голубой л а гун ы * 
— 9. «Цветом е пы ли» — 10-30,
13-30. 16-30, 18-30, 20-30,

Товариществу садоводов требу
ются сторожа.

Обращаться: г. Томск 29, про
спект имени Фрунзе, 1. , 2— 1

Томскому драматическому теат
ру требуются на постоянную ра
боту бухгалтер материальной груп
пы и разнорабочий.

Томскому пивоваренному заво
ду срочно требуются: рабочие
(женщины) в цехи, газоэлектро- 
сварщик и бухгалтер расчетной 
группы.

Обращаться: г. Томск 28, Мо
сковский тракт, 46. 2 — 1

Томскому институту радиоэлект
роники и электронной техники до 
1 августа для приезжающих на 
сессию студентов-заочников требу
ются комнаты.

Желающие сдать комнаты на 
указанный период могут обращать
ся по телефону №  2-44-15, в де
канат заочного обучения, аудито
рия Ш 204. главный корпус,1

Городское профессионально- 
техническое училище Кз 16 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся по специально

стям: фрезеровщики, токари, 
слесари-инструментальщики.

Принимаются юноши в воз
расте 16 лет.

Образование — не ниже 8 
классов.

Обращаться: г. Томск 29,
проспект имени Фрунзе, 14 (2-й 
этаж, приемная комиссия).

Первый Томский трест столовых 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся с образованием 8 — 10 
классов в школу поваров и кон
дитеров.

Стипендия— 36 руб. в месяц.
Срок обучения — 1 год.
Обращаться: г. Трмск 50, На

бережная реки Ушайки, 18, отдел 
кадров.

Томской сапоговаляльной фаб
рике требуется токарь.

Квартирой обеспечивается.
Обращаться: Томский район, се

ло Тахтамышево, к директору
2 — 1

МЕНЯЕМ благоустроенную 
квартиру в г. Усть-Каменогорске 
на равноценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск 41, про
спект имени Кирова, 66, кв. 1, к 
Паутовым.

Томской областной конторе по 
прокату кинофильмов срочно тре
буются: шофер, экспедитор, эко 
номист.

Обращаться: г. Томск 34, ули
ца Лесопитомник № 18-а, телефо
ны №№  2-48-32 и 2-37-20, оста
новка автобусов 19, 5, 7 «Не
фтебаза».

Запюду фруктовых вод требуют
ся: грузчики, дворник, слесари-
сантехники, электрики, слесари- 
ремонтники, экспедитор, а также 
работницы в цех на временную и 
постоянную работу.

Обращаться: г. Томск 4, улица 
Целинского, 58. 2 —2

Управление материально-техни
ческого снабжения Западно-Сибир- 
ского района принимает от пред
приятий и организаций всех ми
нистерств и ведомств (кроме пред
приятий и организаций министер
ств обороны, внешней торговли, 
путей сообщения, газовой промыш
ленности, транспортного строитель
ства, энергетики и электрифика
ции СССР, Госкомитета Совета 
Министров СССР по внешним эко
номическим связям, Комитета гос
безопасности при Совете Минист
ров СССР) заявки на 1967 год 
на сырье, материалы, оборудова
ние по утвержденной для управ
ления номенклатуре. ,

Срок представления заявок— до 
10 июля. Подробный инструктаж 
и номенклатуру материалов мож
но получить в конторе снабжения 
(г. Томск 9, улица Водяная, 88).

Городское профессионально-тех
ническое училище № 13

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся для обучения по спе

циальности пошивщик обуви.
В училище принимаются юноши 

и девушки 15— 17 лет, окончив
шие 8 классов.

Принятым 1 выплачивается сти
пендия 15 руб. в месяц.

Срок обучения— 2,5 года.
Обращаться: г. Томск 9, улица 

Бердская, 21.

Томскому объединению «Обл- 
межколхозстрой» для работы в 
районах области требуются: кла
довщики, инженеры и техники- 
строители на должности главных 
инженеров, прорабов и мастеров 
участковых строительных управле
ний.

Квартирами обеспечиваются.
Для работы з г. Томске требу

ются: заведующий складом, маши 
нистка, бухгалтер, бухгалтер-реви
зор, товароведы.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 102. 2— 1

Томскому кинотеатру «Октябрь» 
требуются уборщицы.

Обращаться к директору.
Кожевниковскому откормсовхо- 

зу требуется главный бухгалтер.
Квартирой обеспечивается.

1 2^ .1

Базарно-рыночному управлению 
на постоянную работу требуются: 
сборщики-кассиры, весовщики, 
мясорубы, ассенизатор, рабочие
по уборке рынков.

Обращаться: г. Томск 1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 4.

2 - 1

Томский завод «Металлист» 
приглашает на работу: бухгалтера 
материальной группы, формовщи
ков и учеников формовщиков, же
стянщиков и учеников жестяищи- 
ков, токарей, слесарей, возчика, 
механика, знакомого с тракторны
ми и автомобильными запасными 
частями, заведующего складом, 
знакомого с тракторными и авто
мобильными запасными частями.

Обращаться: г. Томск 26, ули
ца Розы Люксембург, 121. 3 — 1

Тематическая. партия геологи
ческого управления приглашает на 
работу квалифицированную маши
нистку.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Татарская, 22.

Мехколенна № 44 «Сельэлект- 
рострой»' - приглашает на работу 
прорабов, мастеров, электро
монтеров, шоферов, трактористов 
и автокрановщика.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Набережная реки Ушайки, 18. 
телефон № 2-56-01. 2 — 1

Томскому маслохолодильнику 
требуются: бухгалтер на времен
ную работу, строительные рабочие.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина. 88, телефон 
№  2-51-12, к директору. 2 — 2

Томской конторе Госбанка тре
буются- инкассаторы, бухгалтеры, 
кассиры и шофер.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 109, телефон 
М° 2 -65-72.___________________2 —2

Томскому районному управле
нию сельского хозяйства требуют
ся для работы в совхозах и колхо
зах инженеры и техники-строите
ли. <*

Квартирами обеспечиваются.
Обращаться: г. Томск 2, про

спект имени .Фрунзе, 59, отдел 
, кадров, ' 3,—Д*

Правление, парторганизация 
и местный ном'нгет Тимирязев
ского рабкоопа с прискорбием 
извещают о смерти секретаря 
парторганизации рабкоопа

ДВОРНИКОВОЙ
Клавдии Александровны
и выражает соболезнование 

семье покойной.

Подшипниковый завод !
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ: 

бухгалтера, учеников-наладчя» 
ков токарных автоматов и полу
автоматов, учеников "токарей-опе- 
рационников, шлифовщиков, еле» 
еарей-сантехников, слесарей по 
ремонту промышленного оборудо
вания, электриков, фрезеровщи
ков, кузнецов-штамповщнков, шту
катуров, . маляров, каменщиков, 
плотников, уборщиц, машинистку; 
на временную работу в пионер
ский лагерь — техничек и кухон
ных работников.

Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск 6, Север
ный городок, отдел надров, с 
8-30 до 16-30 час. 3 —3

[ДйРЕСИ
■  Р Е  Д Ы Ш И  

■  г . Т О М С К к . 1  
п ^ м . Л Е Н И Н А

Телефоны; о ;в е т . еенретаря — 
2-31-19, секретариата — 2-42-40; от
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23, 
пропаганды  —* 2-47-45, пром ы ш ленно
сти, строительства и транспорта  т  
2-37-75, сельскохозяйственного  — 
2-37-39, н а уки  и ш кол — 2-42-46, 
советского  строительства и бы та —* 
2-37-77, писем и 
сети — 2-37-38 и
ции — 2-51-61, бухгал терии  и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
ф истки  — 2-52-02.

рабсел ькоровс но й 
2-31-47, инф орма-

г. Том ск 50, типограф ия № 2 «Нрав
ное знамя».
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